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Ответственный секретарь 
Парламентского Собрания 
Сергей Стрельченко –  
о сотрудничестве между 
нашими странами

СОЮЗНОЕ ГОСУДАРСТВО: 
ИНТЕГРАЦИЯ  
И СОЗИДАНИЕ
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МАМКИНА ЗВЕЗДОЧКА
Пилоту, который спас 
детей ценой своей жизни,  
хотят присвоить  
звание Героя

ПОСЛАН СИГНАЛ: 
БЕРЕГИСЬ, НЕЛЕГАЛ!
После трагедии  
в «Крокус Сити Холле»  
решили изменить подход  
к миграционной политике

ПАРАД ТРАМВАЕВ
В Москве обошлись  
без булгаковщины

Первый космонавт суверенной Беларуси Марина Василевская  
благополучно вернулась на Землю
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Елена БОГАТСКАЯ

 ■ Держитесь вместе. Чу-
жого не троньте – рано или 
поздно это превратится 
в катастрофу.

«ПИШЕМ, 
ПОТОМУ ЧТО МИР 
МЕНЯЕТСЯ...»
– Мы хотим мирной жизни, – 

уже, наверное, в сотый раз ска-
зал Глава государства во время 
поездки в Гродно. – Я повторяю 
постоянно: нам чужого не надо. 
Чужой кусок рвет роток. Так в 
народе говорили, я это усвоил 
из своей деревенской жизни. 
Я не хочу ничего чужого. И всег-
да говорю: не тронь чужое, бо-
ком вылезет. И вам хочу заве-
щать: чужого не троньте. Рано 
или поздно это превратится в 
катастрофу. Держитесь вместе. 
Не ссорьтесь только. Всего у 
нас хватит. У нас земли доста-
точно. Когда есть своя земля, 
тогда и жить будем нормально. 
Потеряете опору и корни свои 
здесь – беда.

Президент Беларуси заложил 
капсулу на месте строительства 
городской больницы.

«Мы живем мирной и счаст-
ливой жизнью – строим все 
вместе нашу любимую, неза-
висимую Беларусь. Но наше 
сердце болит. И мы пишем вам, 
потому что мир вокруг меняет-
ся. Мы живем в эпоху невидан-
ного в сравнении с прошлыми 
столетиями научно-техническо-
го прогресса, но миллиарды 
тратятся на вооружение и ре-
гиональные конфликты. Пла-
нета полыхает. Целые народы 
теряют свой дом и пытаются 
найти приют за тысячи киломе-
тров от Родины. Мы помогаем 
всем, кто просит о помощи, и 
делаем все, чтобы сохранить 
хрупкий мир на этой Богом по-
даренной земле. И верим, что 
сохраним. Поэтому строим дет-
ские сады, школы, поликлини-
ки, больницы, новые производ-
ства, культурные, спортивные 
и  торгово-развлекательные 
центры», – говорится в посла-
нии потомкам.

Торжественная церемония – 
это еще и послание недруже-
ственным соседям.

– Мы ведь сейчас тоже копа-
ем землю, как и они, совсем 
рядом с границей. Только цели 
у нас совершенно разные. Там 
роют окопы, траншеи против 
танков и прочего, увеличивают 
расходы на ударные вооруже-
ния. А мы здесь две трети бюд-
жета региона  направляем на 
социальную сферу. Мы хотим 
построить свое мирное буду-
щее. Мы настроены только на 
созидание, – передал им Глава 
государства.

СРАВНИТЕ НАЛОГИ
– Надо сделать медицину, как 

у нас раньше говорили, народ-
ной. Всем доступно, одинако-
во, – поставил Президент глав-
ную задачу перед министром 
здравоохранения.

Зашла речь и кадрах:
– Говорят, того не хватает, 

этого не хватает.  Врачей, мед-
сестер... Слушай, у нас всего 
хватает. Только у нас некоторые 
категории, в том числе врачи, 
хотят работать, как у нас, а жить, 
как на Западе, и получать боль-
шие деньги. Так они сутками 
работают на Западе. Особенно 
молодежь. И в Беларуси врачи в 
лучших клиниках зарабатывают 
очень приличные деньги.

Во многих западных странах 
и налоги больше, образование 
и медицина – платные.

– Вы хотите этого? Пожалуй-
ста, не вопрос. В Гродненской 
области до конца года пере-
ведем вас на польскую систе-
му, европейскую, – предложил 
Глава Беларуси. – Тогда все за 
себя. И вы посмотрите, сколько 
бомжей будет у вас, сколько 
умирать будет. Деньги есть – 
лечим, нет денег – до свидания. 
Такие принципы для Беларуси 
неприемлемы. У нас социально 
ориентированное государство. 
Мы постепенно идем в этом на-
правлении: заработал – хоро-
шо, не заработал – почему ты 
должен жить за счет других? Но 
это не сразу. Столетие  пройдет, 
пока внедрится этот принцип.

Житейская мудрость  
от Александра ЛУКАШЕНКО:

ЧУЖОЙ КУСОК РВЕТ РОТОК 

О ПОСЛЕДСТВИЯХ
 ● Мы делаем все для того, 

чтобы уберечь страну от горя-
чей войны. Пока нам это уда-
ется. Думаю, что мы сможем 
решить эту проблему – не до-
пустить столкновения, как это 
было всегда на территории 
Беларуси.

 ● Если оттуда (из недруже-
ственных стран. – Прим. ред.) 
кто-то подвывает и нас крити-
кует, знайте: мы делаем пра-
вильно. Если там нас начнут 
хвалить – беда.

 ● Сейчас они от нас закрылись 
забором. Беларусь, наоборот, 
открыта для посещений, вве-
ла безвизовый режим. Запад-
ные соседи стали пугать своих 
граждан вероятностью вербов-
ки в Беларуси. Господь с вами, 
кто же так вербует? Кого надо, 
мы уже давно завербовали.

О ЦЕЛИ 
«УБЕЖАНТОВ»
 ●  Мы абсолютно знаем, чем 

они там занимаются. Бегают 
по разным центрам принятия 

решений и советникам от Аме-
рики до Брюсселя, просят день-
ги. И – самое главное: «Дайте 
на СМИ, на СМИ, на СМИ!» На 
что кураторы им говорят: «Ребя-
та, СМИ уже были, надо что-то 
погорячее». Типа московского 
этого «Крокус Сити», не дай бог, 
теракты. И вооруженное проти-
востояние в Беларуси. Цель – 
зайти в Беларусь и хотя бы кусо-
чек земли захватить, объявить 
власть свою и позвать сюда ино-
странных… ну, не наемников,  
а уже войска. Они же «власть».

О ЧЕСТНОСТИ
 ● У меня двойного дна нет 

в политике. Сказали: вот так 
будет. Значит, будет так. Будет 
так, как будет выгодно нашим 
людям от Гродно до Орши, где 
я родился.

О БЕРЕЖЛИВОСТИ
 ● Мы должны быть бережли-

вы как никогда. Если бы мы 
были такими богатыми, как 
в Эмиратах или в России, мы 
бы попробовали несколько ва-
риантов развития. Мы бы так 

не экономили, мы бы не со-
циальную проповедовали, а 
рыночную экономику: рынок 
все отрегулирует. Страны, 
которые обладают богатыми 
запасами полезных ископа-
емых, могут позволить себе 
экспериментировать с разви-
тием, зная, что всегда имеют 
ресурсы на то, чтобы сделать 
разворот. Например, так дела-
ет сейчас Россия, постепенно 
уходя от рыночной «бешеной» 
экономики.

КУРАТОРЫ ОТ БЕГЛЫХ ТРЕБУЮТ ПОГОРЯЧЕЕ О ЧЕМ ЕЩЕ ГОВОРИЛ ПРЕЗИДЕНТ БЕЛАРУСИ

ПЕРВЫЕ

ОСНОВА ВСЕГО – ПРАВДА
 ■ Глава государства на-

значил Владимира Пер-
цова заместителем Главы 
 Администрации Президен-
та. До настоящего време-
ни Владимир Перцов ра-
ботал на посту министра 
информации. Принимая 
кадровое решение, Алек-
сандр   Лукашенко поставил 
перед Владимиром Перцо-
вым ряд задач в сфере ин-
формационной политики, 
пропаганды и контрпро-
паганды, подчеркнув при 
этом всю остроту нынеш-
него момента:

– Не хотелось бы напря-
гать ситуацию, чтобы люди 
переживали, волновались. 
Но я-то понимаю, что ситуа-
ция непростая. И все сошлось 
сейчас на средствах массовой 
информации. Идет информа-
ционная война, прежде всего 
в СМИ. Экономическая вой-
на, иначе ее не назовешь. Мы 
делаем все для того, чтобы 
уберечь страну от горячей 
войны. Пока нам это удается. 
Думаю, что мы сможем ре-
шить эту проблему – не допу-
стить столкновения, как это 
было всегда на территории 
Беларуси.

Обращаясь к Владимиру 
Перцову,   Президент подчер-
кнул:

– Идеологическая работа 
сегодня выходит на первый 
план. И принято решение 
о направлении вас в Адми-
нистрацию   Президента на 
должность руководителя ин-
формационной вот этой сфе-
ры вообще в стране. Назна-
чая здесь заместителя Главы 
Администрации по экономи-
ке (вы, наверное, отследили), 
я ему говорил, что нам надо 
как-то сконцентрироваться 
и вывести, выстроить пира-
миду. Много специалистов 
хороших – министерства, ве-
домства, в Правительстве – 
и вывести на заместителя 
 Администрации   Президента 
работу в экономике.

Точно так надо подтянуть, 
привести в порядок средства 
массовой информации все, 
идеологическую работу и вы-
вести на заместителя Главы 
Администрации   Президента. 
Может быть, даже иметь ко-
миссию какую-то под своим 
руководством, чтобы посо-
ветоваться, вовремя отреаги-
ровать… Работы будет очень 
много. Но это очень самосто-
ятельная работа.

Не надо думать, что тут 
кто-то – или Глава Админи-
страции, или кто-то – будет 
работу вести эту. Нет, это ис-
ключительно ваша органи-
зационная работа. И Глава 

Администрации, все осталь-
ные, я в том числе, будем вам 
помогать. Но эту работу надо 
выстроить. Я надеюсь, что вы 
это сделаете.

При принятии кадрового 
решения Глава государства 
предложил обсудить актуаль-
ные вопросы идеологической 
работы:

– А конкретно  – пропа-
ганды и контрпропаганды. 
Сейчас эти вопросы весьма 
актуальны в этот сложный 
период для нашей страны. 
Если не сказать, что самый 
сложный. Конечно, насколь-
ко это возможно, я информи-
рую общество и наших людей 
об основных моментах. Но не 
хотелось бы напрягать ситу-
ацию, чтобы люди пережи-
вали, волновались. Но я-то 
понимаю, что ситуация не-
простая. И все сошлось сей-
час на средствах массовой 
информации. Сейчас идет 
информационная война, 
прежде всего в СМИ. Эконо-
мическая война, иначе ее не 
назовешь.

Мы делаем все для того, 
чтобы уберечь страну от го-
рячей войны. Пока нам это 
удается. Думаю, что мы смо-
жем решить эту проблему – 
не допустить столкновения, 
как это было всегда на тер-
ритории Беларуси.

БЕ
ЛТ

А

НАЗНАЧЕНИЕ

Глава государства поставил перед Владимиром 
Перцовым новые задачи в сфере идеологии.



12 апреля / 2024 / № 15 3ГАЗЕТА ПАРЛАМЕНТСКОГО СОБРАНИЯ 
СОЮЗА БЕЛАРУСИ И РОССИИЛИЦА

Борис ОРЕХОВ

 ■ Россия обязательно найдет за-
казчиков теракта в «Крокус Сити 
Холле».

ОПАСНЫЙ БУМЕРАНГ
Не только непосредственные ис-

полнители – все, причастные к кро-
вавой атаке, должны понести заслу-
женное наказание. А те, кто делает 
ставку в борьбе с Россией на подоб-
ные страшные акты, должны пони-
мать, что террористический буме-
ранг может ударить и по ним самим. 
Об этом Владимир Путин заявил на 
расширенной коллегии МВД:

– Нам важно установить все зве-
нья цепочки конечных преступных 
бенефициаров этого деяния. Те, 
кто применяет это оружие против 
России, должны понимать, что оно 
обоюдо острое. Заказы преступле-
ния за деньги не единичны. Также 
вот в этой профессиональной среде, 
можно сказать, нет надежной аген-
туры. Там делают за деньги все что 
угодно, не руководствуясь никаки-

ми ни религиозными, ни полити-
ческими соображениями, а только 
финансовыми. Все легко продается 
и покупается  – любая информация. 
Так что до конечных заказчиков мы 
непременно доберемся.

ТРАГЕДИЯ –  
УРОК НА БУДУЩЕЕ
В то же время беспрепятственное 

проникновение террористов в «Кро-
кус» стало поводом задать вопросы 
россиянам самим себе и еще раз де-
тально и комплексно оценить, на-
сколько надежна система безопас-
ности образовательных, социальных, 
спортивных и культурных объектов.

– Мы заплатили очень высокую це-
ну. Поэтому анализ ситуации должен 
быть предельно объективным и про-
фессиональным, – подчеркнул Глава 
государства. – Все эти объекты долж-
ны быть под постоянным контролем. 
В прошлом году количество престу-
плений в общественных местах и на 
объектах транспорта снизилось. Но, 
как мы видим, готовность к ЧС нужно 
наращивать постоянно.

Другая ключевая тема – работа 
МВД в новых регионах:

– Знаю, что там сотрудникам при-
ходится вступать в столкновения не 
только с криминалом, но иногда и с 
диверсионными группами против-
ника, которые в том числе пытаются 
использовать давние каналы по ли-
нии оргпреступности. Одна из важ-
нейших задач – защитить граждан 
от криминальных угроз. И сделать 
все, чтобы не смогли легализоваться 
диверсанты, пособники неонацистов.

Президент еще раз предупредил, 
что расхлябанности и самоуспокоен-
ности быть не должно:

 – После развала СССР наши гео-
политические недоброжелатели, без-
условно, поставили перед собой цель 
доразвалить то, что еще осталось от 
исторической России. То есть дораз-
валить ее ядро, собственно Россий-
скую Федерацию. Видимо, кто-то 
посчитал нашу с вами страну сла-
бым звеном. Ошибаются! И, на мой 
взгляд, уже многие поняли, что оши-
баются. Этого никогда не было и не 
будет. Это абсолютно точная вещь.

Владимир ПУТИН – о несбыточных мечтах Запада:

КТО-ТО ПОСЧИТАЛ РОССИЮ  
СЛАБЫМ ЗВЕНОМ. ОШИБАЮТСЯ!

БРАТСКОМУ НАРОДУ – 
ПРОЦВЕТАНИЯ

Владимир Путин поздравил Алек-
сандра Лукашенко с Днем единения 
народов Беларуси и России:

– Несмотря на непростые международ-
ные условия, нам удалось многое сде-
лать для развития многоплановых рос-
сийско-белорусских связей и укрепления 
институтов Союзного государства.

Также хорошую отдачу дает координа-
ция усилий в сферах внешней политики, 
обороны и безопасности:

– Успешное выполнение согласован-
ных союзных программ обеспечило 
унификацию законодательств на важ-
нейших направлениях, создало основу 
для проведения единой макроэкономи-
ческой и денежно-кредитной политики, 
а также для формирования общего со-
циально-экономического пространства. 

Александр  Лукашенко, поздравляя 
Владимира Путина, отметил:

– Союзное государство – уникальный 
совместный проект, пример наиболее 
успешной интеграции на постсоветском 
пространстве. Наработанный за чет-
верть века опыт позволяет оперативно 
и эффективно реагировать на беспре-
цедентные вызовы и угрозы, с которыми 
столкнулись наши страны, консолидиро-
ванно продвигать и отстаивать общие 
интересы на международной арене. 

ЗАРПЛАТА – ДВИГАТЕЛЬ ПРОГРЕССА
 ■ Где достойно платят – и работают хорошо.

Предстоящие шесть лет должны стать временем форсированного 
экономического развития России. Как этого добиться, Глава госу-
дарства рассказал на съезде Независимых профсоюзов России:

– На нашем внутреннем рынке должна увеличиться доля отече-
ственных товаров: оборудования, станков, транспортных средств, 
лекарств, потребительских товаров и так далее. Все это мы можем 
и будем производить сами.

На это нацелены структурные изменения в экономике:
– У нас выбора большого нет: или надо завозить рабочую силу 

из-за границы, или повышать производительность труда.
Однако квалифицированные кадры будут работать только там, 

где их труд хорошо оплачивается:
– Первостепенная задача – чтобы люди, которые честно трудят-

ся, зарабатывали больше и жили лучше. Поэтому в ближайшие 
шесть лет доля оплаты труда в ВВП страны будет уверенно расти.

Запас прочности таков, что не требуются экстраординарные меры:
– Мы не переводим экономику на военные рельсы. Все у нас на 

данный момент времени достаточно сбалансировано. Не отменя-
ем никаких социальных гарантий работников, а даже ужесточаем 
ответственность всех органов власти за их соблюдение.

АКТУАЛЬНОЕ ЕВАНГЕЛИЕ

ЛОВЦЫ ЧЕЛОВЕКОВ
 ■ Что важно для будущего 

России?

Тысячи школьников и студен-
тов получили новые возмож-
ности для применения своих 
талантов. Сразу в 12 регионах 
России открылись круглогодич-
ные молодежные центры. Сим-
воличную красную ленточку по 
видеосвязи перерезал Глава го-
сударства.

– Вы знаете, что мне пришло 
в голову, когда открывали цен-
тры? Я вспомнил, как ни стран-
но, Евангелие, – позже признал-
ся российский лидер. – Помните, 

Иисус пришел в Галилею и ря-
дом с морем Галилейским уви-
дел рыбаков? Кто-то рыбу ло-
вил, кто-то сети поправлял, и 
он им сказал: «Идите за мной,  
и вы будете ловцами челове-
ков». То есть человеческих душ. 
Они стали проповедниками, его 
учениками. Это было очень важ-
но в период становления миро-
вых религий. Но это не менее 
актуальным оказалось и сейчас, 
когда мы вынуждены и должны 
защищать наши традиционные 
ценности, нашу культуру, наши 
традиции, нашу историю.

 ■  Эмир Кустурица на-
помнил: сербы знают, 
что такое бандеровский 
геноцид.

О кино, творческих планах, 
всемирном значении русской 
культуры и, конечно, собы-
тиях в Украине Президент 
России говорил в Кремле 
с большим другом России 
сербским кинорежиссером 
Эмиром Кустурицей.

– Хочу вас поблагодарить 
за вашу личную историче-
скую справедливость, кото-
рая у нас, славян, очень це-
нилась всегда, – обратился 
Эмир Кустурица к Владими-
ру Путину. – То, что сейчас 
в Украине происходит, это 

борьба и для нас. Мы виде-
ли, что случилось с этими 
бандеровцами в Хорватии, 
когда они выгнали 230 тысяч 
сербов. Я думаю, эта анало-
гия важна для всех.

Бандеровцами он назвал 
идейно близких сегодняш-
ним киевским неонацистам 
националистов, устроивших 
геноцид сербов в 90-х годах 
прошлого века. И те и другие 
во время Второй мировой во-
йны поддерживали гитлеров-
цев. И теперь снова подняли 
головы.

– Ваши оценки сегодняш-
него дня, в том числе траги-
ческих событий в Украине, 
совпадают с моими, – согла-
сился российский лидер. – 

Удивительно, насколько 
живучая эта национали-
стическая идеология, 
человеконенавистниче-
ская, которая использу-
ется многими силами на 
протяжении веков в сво-
их геополитических ин-
тересах. В  этом ряду, 
кстати, и все теракты 
последнего времени.

Поделился режиссер 
и творческими планами. 
Главный – показать как 
можно большему коли-
честву зрителей на зем-
ле глубину и смысл рос-
сийской культуры:

– Хочу сделать такой 
русский кинотриптих. 
Первый  – «Инженер 
легких прогулок», со-
временная версия До-
стоевского. Потом Го-

голь – «Как поссорился Иван 
Иванович с Иваном Ники-
форовичем», очень смешно. 
И третье – «Казаки» Льва 
Николаевича Толстого. По-
сле чего, наверное, завершу 
свою карьеру.

– О завершении карьеры 
вам явно рано говорить, – 
улыбнулся Президент. – Вы 
так много сделали. Мне ка-
жется, что сделаете не мень-
ше еще. Заслуги очевидны. 
Но дело даже не в заслугах, 
а в вашем таланте, в России 
его очень ценят и очень лю-
бят ваши фильмы.

– Спасибо, я тогда по-
думаю, – кивнул всемирно  
известный славянский ма-
стер.

ОТ ВСЕЙ ДУШИ

«ЭТО БОРЬБА И ДЛЯ НАС» НА ОДНОЙ СТОРОНЕ

Режиссер Эмир Кустурица рассказал Владимиру Путину, что хочет 
снять русский кинотриптих. С нетерпением ждем премьеры!
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Светлана КАМЕКА

 ■ Есть все предпосылки, чтобы вой-
ти в четверку крупнейших экономик 
мира.

ЦЕНТР ОБРАТНОЙ СВЯЗИ
В Государственной думе состоялся 

ежегодный отчет Правительства Рос-
сии. Премьер-министр Михаил Мишу-
стин сообщил, что во время подготовки 
проходили встречи с представителями 
всех думских фракций и профильных 
комитетов.

– Поступило около четырнадцати тысяч 
обращений. Кроме того, 309 вопросов в 
письменном виде направлены в Прави-
тельство депутатами. Нам важно вместе 
по ним выработать решения, – сказал 
спикер Госдумы, Председатель Парла-
ментского Собрания Союза Беларуси 
и России Вячеслав Володин. – Основ-
ные темы, которые волнуют граждан, 
касаются сферы ЖКХ и дефицита кадров 
в области здравоохранения. И депутаты, и 
Правительство несут ответственность за 
конечный результат принимаемых реше-
ний. А это значит, качество их будет на-
много лучше. Сейчас мы больше думаем 
о конечном результате, чем о перекла-
дывании ответственности друг на друга.

– Парламент стал центром обратной 
связи для людей. Мы сообща решили 
 целый ряд важнейших задач, поставлен-
ных Главой государства, – подтвердил 
Михаил Мишустин. И поблагодарил де-
путатов за работу по интеграции новых 
регионов.

Речь премьера фактически была три-
умфальной, а не пораженческой, как 
хотели бы политики-шакалы из недру-
жественных стран. Нас хотели уморить, 
но в итоге все видят провал многочис-
ленных санкций и политических издева-
тельств со стороны Запада. Российская 
экономика показала не только неверо-
ятную устойчивость, но, что особенно 
неприятно забугорным «товарищам», 
еще и пошла в рост.

– Политическая система и экономиче-
ская модель, созданные Владимиром Пу-
тиным, доказали свою эффективность, – 
заявил Вячеслав Володин. – Прошедший 
год был годом вызовов. Если вспомнить 
слова президента США, что экономика 

России будет разорвана в клочья, – мы 
с вами видим, с какими итогами прой-
ден год.

СТАХАНОВСКИЕ 
ПОКАЗАТЕЛИ
В 2023 году российский ВВП увеличил-

ся на 3,6 процента, что более чем вдвое 
выше среднего показателя развитых 
стран. Доходы федерального бюджета 
превысили 29 триллионов российских 
рублей, это больше, чем в 2022 году, поч-
ти на пять процентов.

– Наша страна успешно преодолевает 
вызовы. Есть все предпосылки, чтобы ре-
шить задачу, поставленную Президентом 
Путиным, – войти в четверку крупней-
ших экономик мира, – уверен Вячеслав 
Володин. – За прошлый год ВВП России 
вырос на 3,6 процента, безработица со-
кратилась до трех процентов. А объем 
инвестиций увеличился примерно на 
десять процентов – рекорд за двенадцать 
лет. Хорошие результаты показывают 
строительная отрасль, топливно-энерге-
тический комплекс, ускоренными тем-
пами растет промышленность. Многое 
сделано для укрепления технологическо-
го суверенитета, развития регионов. Но 
еще больше предстоит.

Как во времена СССР, Россия выдает 
стахановские показатели: станкострое-
ние – рост больше 60 процентов, обраба-
тывающий сектор – 7,5, промышленное 
производство – на 3,5 процента, авиа- и 

судостроение – на 20 и 4 процента соот-
ветственно. В медицине общие объемы 
производства выросли на 7 процентов, 
на рынок выпустили 530 российских пре-
паратов.

Вячеслав Володин назвал впечатляю-
щим результат развития сельского хо-
зяйства:

– Надо сказать спасибо министру Па-
трушеву, очень скромный министр, но 
здесь реальные заслуги из года в год. 
И нет темы неурожая. В прошлом году 
была проблема с яйцами – поправили.

ЗАМУЧАЮТСЯ ПЫЛЬ 
ГЛОТАТЬ
Глава кабмина напомнил, что Прези-

дент поставил задачу к 2030 году обес-
печить рост инвестиций в ключевых 
отраслях на 70 процентов и в два раза 
увеличить частные инвестиции в науку:

– Кроме всех льгот и стимулов должно 
быть свое отношение к проектам нацио-
нального технологического, экономи-
ческого и финансового суверенитета, 
должна быть любовь к своей Родине. 
Я надеюсь, что наши промышленники, 
предприниматели будут вкладывать 
в экономику России серьезные средства.

Председатель Госдумы Вячеслав Во-
лодин обратился к присутствующему 
в зале главе РСПП Александру Шохину:

– Председателя Правительства послу-
шайте, чтобы потом пыль не глотали те, 
кто деньги вывел из страны.

МНОГОЕ 
ПРЕДСТОИТ 
СДЕЛАТЬ

Вячеслав ВОЛОДИН:
– Опубликован новый рей

тинг стран за 2023 год (по 
показателю ВВП по ППС). 
Россия, несмотря на беспре
цедентное давление, сего
дня пятая экономика мира 
и крупнейшая в Европе. А 
вот государства, развязав
шие против нашей страны 
незаконную санкционную 
войну, в полной мере про
должают ощущать на себе 
ее негативные последствия. 
США, утратив лидерство, не 
могут его вернуть. Отстава
ние от Китая растет. Гер
мания опустилась на седь
мую позицию, Франция – на 
одиннадцатую, Британия – 
на двенадцатую, Италия – 
на тринадцатую, Канада – 
на восемнадцатую.

Сателлитов Вашингтона 
опередили государства, 
отказавшиеся от введе
ния санкций против Рос
сии и  сделавшие выбор  
в пользу взаимовыгодного 
сотрудничества: Индонезия, 
Турция, Мексика, Саудов
ская Аравия, Египет. Эта 
тенденция сохраняется вто
рой год подряд.

Но многое еще предсто
ит. Нам необходимо войти 
в четверку ведущих эконо
мических держав. Такую за
дачу Правительству до 2030 
года поставил Президент 
Владимир Путин. Со своей 
стороны Государственная 
дума будет делать все не
обходимое для достижения 
этой цели.

Председатель Госдумы 
рассказал о ключевых те-
мах по обращениям избира-
телей, которые обсудили с 
Правительством:

 ● О повышении качества 
медицинского образова-
ния, а значит, о качестве 
здравоохранения.

– Сейчас решение об от
крытии медицинских факуль
тетов в непрофильных вузах 
принимает Министерство на
уки и высшего образования, 
а за качество оказания меди
цинской помощи отвечает Ми
нистерство здравоохранения. 
Это неправильно. Договори
лись, что вопрос подготовки 

врачей внимательно изучит 
Правительство.

 ● О проблеме нехватки вра-
чей и медсестер.

– Сейчас дефицит врачей 
в  нашей стране достиг по
рядка тридцати тысяч, а ме
дицинского персонала – 63,5 
тысячи. В районных больницах 
ситуация хуже: нехватка ка
дров составляет до половины. 
Получается так, что министр 
здравоохранения отвечает за 
качество здравоохранения, 
а факультеты открывают дру
гие министры. Но при этом 
кто будет выпускаться – не
известно. И если мы говорим 
об открытии новых факуль

тетов, то нам надо понимать, 
сколько выпускников придут 
в профессию. А сегодня у нас  
порядка только 34 % тех, кто 
идет по направлению от рай
онов, ЦРБ, возвращаются в 
больницы работать. Тема тре
бует контроля. Для решения 
проблемы создадим рабочую 
группу.

 ● О качестве подготовки 
учителей для школ.

– Проблема дефицита ка
дров сегодня решается за
частую за счет совмести
тельства: один учитель ведет 
несколько  предметов. Это осо
бенно актуально для сельских 
школ. Иногда доходит до аб

сурда: учитель физкультуры 
преподает математику. Каче
ство образования страдает. 
Договорились системно по
дойти к решению проблемы, 
возрождать педагогические 
институты в регионах.

 ● Об обновлении городско-
го электротранспорта.

– Это болевая точка многих 
регионов. От восьмидесяти до 
ста миллионов рублей стоит 
новый трамвай – неподъемная 
сумма для субъектов России. 
Без федеральной поддержки 
вопрос не решить. Важна за
мена трамваев, троллейбу
сов – будем искать решение 
совместно с Правительством.

РОССИЯ УСПЕШНО ПРЕОДОЛЕВАЕТ 
ВЫЗОВЫ

НА РЕЗУЛЬТАТ

Вячеслав Володин и Михаил Мишустин часто встречаются, 
чтобы синхронизировать работу депутатов и Правительства. 

ВРАЧЕЙ И УЧИТЕЛЕЙ НУЖНО ВОЗВРАЩАТЬ В ПРОФЕССИЮПОДВОДЯ ИТОГИ

ВМЕСТЕ – 
СИЛЬНЕЕ!

Председатель Парламент-
ского Собрания Союза Бе-
ларуси и России Вячеслав 
ВОЛОДИН: 

– День единения народов 
Беларуси и России олице
творяет торжество духовно
го единства, многовековые 
традиции добрососедства, 
взаимопомощи и взаимо
понимания, бережного от
ношения к общей истории и 
культуре. Преемственность 
этих незыблемых ценно
стей – основа стабильного 
и динамичного развития. 
В 2024 году Союзное государ
ство отмечает 25летие. Наши 
страны идут по пути интегра
ции и созидания. Это делает 
нас сильнее, придает уве
ренность. Поздравляю всех 
с праздником! Желаю сча
стья, добра и благополучия.

2 АПРЕЛЯ
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Михаил ВАСИЛЬЕВ,  
Кристина ХИЛЬКО 

 ■ Отношения между Белару-
сью и Россией – эталон для дру-
гих стран.

День единения народов Бела-
руси и России – праздник мо-
лодой, но реальный. Если б все 
бывшие республики СССР брали 
за основу такой характер отно-
шений, то жили бы сейчас на ка-
чественно новом уровне. Судите 
сами – даже после 18 772 санк-
ций против России она занимает 
восьмое место в мире по объему 
ВВП, а по паритету покупатель-
ной способности – аж пятое!

Это произошло в  том числе 
благодаря успешному сотруд-
ничеству внутри Союзного 
государства. Фактическое от-
сутствие границ, возможность 
беспрепятственно работать и 
учиться в любой из двух стран, 
огромное количество совмест-
ных проектов – от производства 
сельхозтехники до легендарного 
фестиваля «Славянский базар».

В 2019 году мы начали рабо-
тать по принципу «две страны – 
один рынок». Согласовали боль-
ше 20 совместных дорожных 
карт по экономической интегра-
ции. И имеем полное моральное 
право отметить  27-ю годовщину 
как безусловный успех. Ценность 
Союзного договора не измерить 
никакими деньгами.

Традиционного концерта в Мо-
скве на этот раз не было из-за 
трагедии в «Крокусе». И все же 
праздник прошел по всей стране.

ДОГОВОР ДОРОЖЕ ДЕНЕГ

ПОД «ЛЯВОНIХУ»  
НЕ УСИДЕТЬ! 
Кульминацией празд-

нования стал концерт во 
Дворце Республики. На глав-
ной сцене – любимые песни, 
которые знают и поют от Ка-
лининграда и Бреста до Вла-
дивостока.

Свободных мест в зале не 
было. По традиции начали 
с официальной части – зачита-
ли поздравления от Алексан-
дра Лукашенко и Владимира 

Путина, Вячес-
лава Володина. 
Среди почетных 
гостей на празд-

нике – зампредседателя Пра-
вительства Беларуси Игорь 
Петришенко, Госсекретарь 
Союзного государства Дми-
трий Мезенцев, посол Рос-
сии в Беларуси Борис Грыз-
лов, вице-спикер Госдумы 
Петр Толстой.

– Главное, чтобы люди чув-
ствовали, что наш союз дает 

устойчивость производствен-
ным коллективам, социальные 
гарантии, обязательства го-
сударств в поддержку милли-
онов россиян и белорусов, – 
сказал Дмитрий Мезенцев.

Зал подпевал Националь-
ному академическому народ-
ному хору Беларуси имени 
Цитовича, который исполнил 
гимны двух стран. Публика не 
могла усидеть на местах под 
зажигательную «Лявонiху», 
радостно подхватывала слова 

русской «Калинки» и белорус-
ской «Касiў Ясь канюшыну». 
Не могла отвести взгляд от 
казачьего пляса балета «Ко-
строма».

В Гродно открылся Россий-
ский центр науки и культуры. 
Подарок местным жителям – 
отделение представитель-
ства «Россотрудничества», 
по-народному – Русский дом.

– Такие центры науки и куль-
туры открыли больше чем 
в шести странах. В Беларуси 

они уже далеко не первый год 
успешно работают в Минске, 
Бресте и Гомеле, – рассказал 
советник-посланник посоль-
ства России в Беларуси Вла-
димир Ваньке. – В Русском 
доме вам всегда будут рады, 
и каждый сможет найти себе 
занятие по душе.

Там будут проходить мастер-
классы, концерты, кинопоказы, 
образовательные мероприя-
тия, выставки российских и бе-
лорусских художников.

ГОРДОСТЬ ЗА ПРАДЕДУШКУ
Телебашни в Сочи, Черкесске, Брянске, 

Самаре, Ярославле, Ростове-на-Дону и так 
далее – всего в 30 городах – окрасились 

цветами белорусского флага и российского триколора. Эти же 
государственные символы развернули в Музее Победы на По-
клонной горе. Участниками торжественной церемонии стали 
кадеты Московского президентского кадетского училища имени 
Шолохова Росгвардии.

– Это красивая и важная акция, – рассказал журналистам 
кадет-пятиклассник Саша Солодов. – У меня есть друзья из 
Беларуси, у которых прадедушки защищали Брестскую крепость. 
А мой прадедушка пропал без вести под Сталинградом. Я нес 
его портрет во время шествия «Бессмертного полка».

В Астраханском государственном университете вручили по-
четные грамоты за вклад в развитие многоплановых связей 
Астраханской области с Беларусью. 

В Санкт-Петербурге в галерее Капеллы открылась фотовыстав-
ка «Возвращение святынь». Проект подготовил Государственный 
музей «Исаакиевский собор» вместе с Брестским областным 
краеведческим музеем.

В Курске местные школьники общались с белорусскими ро-
весниками с помощью телемоста. Ученики школы № 43 даже 
провели мастер-класс по изготовлению куклы-мотанки, являю-
щейся частью культуры всех славянских народов.

Перечислить же все города, где проводились вернисажи, тема-
тические конференции и, пожалуй, самое любимое – дегустации 
национальных блюд, просто невозможно.
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Борис ГРЫЗЛОВ, посол России  
в Беларуси:

– Это действительно важный праздник. Символ нашей 
братской дружбы, духовного единства, взаимопомощи друг 
другу. В последние годы есть мощный импульс к торговому, 
производственному, экономическому развитию. В том числе 
его дало развитие межрегиональных связей.

В 2022 году в Беларуси было 22 делегации регионов Рос-
сии, в 2023-м – 38, в этом году уже шесть. В 2022 году в от-
ношении Беларуси объявили санкции со стороны Евросоюза, 
и все это уже возмещено контрактами, которые заключили 
с российскими регионами. Это очень важное направление, 
однако у нас связи не только экономические, но и культур-
ные, гуманитарные, в области спорта. Есть обмены нашими 
театрами, эстрадными артистами. Развитие очень плотное. 
У Союзного государства хорошие перспективы.

Петр ТОЛСТОЙ, вице-спикер Госдумы России:
– Союз Беларуси и России развивается. Благодаря от-

ношениям президентов наших стран он сегодня крепок как 
никогда. Важно сохранить Союзное государство для наших 
детей, внуков, чтобы оно всегда было оплотом стабильности 
в Европе.

Россия – самая большая европейская страна, поэтому 
естественно, что вместе с Беларусью мы – оплот традици-
онных европейских ценностей и единственная свободная 
территория в Европе. Развиваемся в том числе и благодаря 
международной обстановке. Если бы она не изменилась, мы 
так и потребляли бы привезенное. А сейчас у нас есть стимул 
самим все делать. И это успешно получается. Синергия дает 
первые плоды. Но будущие поколения увидят гораздо больше.

СКАЗАНО

Российские политики отпраздновали 
торжественную дату в Минске.
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Традиционные костюмы и зажигательные танцы –  
повеселились на славу.

Все равны как на подбор! 
Богатыри со щитами стали 
украшением концерта.
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 ■ Ответственный секретарь Пар-
ламентского Собрания Союза Бела-
руси и России Сергей Стрельченко 
в  интервью «Союзному вече» рас-
сказал о союзном строительстве и 
его перспективах.

ПЛЕЧОМ К ПЛЕЧУ
– Совсем недавно отметили День 

единения народов Беларуси и Рос-
сии. У населения наших стран в по-
следнее время поменялось отноше-
ние к празднику?

– Думаю, многие со мной согласятся 
в том, что эта дата воспринимается 
сегодня по-новому. Глобальные из-
менения, произошедшие за два этих 
года, заставили белорусов и росси-
ян испытать на практике всю зна-
чимость, силу и важность нашего 
единства. Оказавшись в эпицентре 
слома шаблонов однополярного ми-
роустройства, в авангарде борьбы за 
суверенитет и независимость, Россия 
и Беларусь еще крепче сплотились 
и плечом к плечу уверенно преодо-
левают все вызовы. Союзное госу-
дарство стало ярким примером того, 
как должны выстраивать отношения 
суверенные государства на основе 
принципов уважения и учета интере-
сов друг друга.

– У нашей инте-
грации уже бога-
тая история: ей 
больше четверти 
века.

– После распа-
да СССР, когда ряд 
республик, поддав-
шись эйфории сво-
боды и демократии, решили дистанци-
роваться от союзной общности, наши 
страны одними из первых осознали 
необходимость интеграции. С сере-
дины девяностых начался процесс их 
единения.

2 апреля 1996 года подписали Дого-
вор об образовании сообщества Рос-
сии и Беларуси. Именно эта дата и ста-
ла Днем единения наших народов. 
Меньше чем через месяц, 29 апреля 
1996 года, в Санкт-Петербурге руко-
водители парламентов двух стран под-
писали соглашение о Парламентском 
Собрании. Формирование постоян-
но действующего законодательного 
и представительного органа призвано 

способствовать развитию сотрудниче-
ства Беларуси и России.

2 апреля 1997 года президенты на-
ших государств подписали Договор 
о Союзе Беларуси и России. В тече-
ние двух лет шел процесс становле-
ния исполнительных органов союза 
и создания основополагающих доку-
ментов – устава, бюджета. Началась 
разработка и реализация первых со-
юзных программ. И, наконец, 8 де-
кабря 1999 года в Москве подписали 
Договор о создании Союзного государ-
ства и приняли Программу действий 
Беларуси и России по реализации его 
положений.

До выборов в Палату представи-
телей Парламента Союзного госу-
дарства функции законодательного 
и представительного органа выполня-
ет Парламентское Собрание. Парла-
ментарии принимали самое активное 
участие в закладке фундамента союз-
ного строительства. Вспоминая это 
время, хотелось бы подчеркнуть пози-
тивный фон, который создавали сами 
граждане наших стран. Несмотря на 
трудности переходного периода, все 
прекрасно понимали важность проис-

ходящего и относились друг к другу, 
как подобает двум братским народам.

В разные годы Парламентским Со-
бранием руководили настоящие про-
фессионалы, люди с колоссальным по-
литическим и хозяйственным опытом. 
Понятие «государственники» характе-
ризует этих людей сполна. Председа-
телями были руководители Государ-
ственной думы Российской Федерации 
Геннадий Селезнев, Борис Грызлов, 
Сергей Нарышкин. Первыми заме-
стителями Председателя с белорусской 
стороны были председатели Палаты 
представителей Анатолий Малофеев, 
Вадим Попов, Владимир Коноплев 
и Владимир Андрейченко. С 2016 
года Парламентское Собрание воз-
главляет Вячеслав Володин.

ПОСТУПАТЕЛЬНАЯ 
ГАРМОНИЗАЦИЯ
– Острые углы в наших отноше-

ниях удалось сгладить в том числе 
и с помощью Парламентского Со-
брания?

– Благодаря политической воле руко-
водителей, а также большому жизнен-
ному опыту союзных парламентари-

ев нашли взвешенные решения очень 
сложных вопросов. Достаточно вспом-
нить разногласия в энергетической и 
сельскохозяйственной сферах, которые 
к тому же искусственно подогревали 
наши западные недоброжелатели.

Сегодня можно с полной уверенно-
стью сказать, что все, ради чего соз-
давали Парламентское Собрание, по-
ступательно реализуется. В первую 
очередь это касается гармонизации 
и унификации законодательства двух 
наших государств, совершенствования 
нормативно-правовой базы для даль-
нейшей интеграции в рамках Союзного 
государства в политической, правовой, 
экономической, социальной, экологиче-
ской, гуманитарной и других областях.

Одна из ключевых задач – форми-
рование единой правовой системы. 
Как отметил на одной из сессий Пред-
седатель Парламентского Собрания 
Вячеслав Володин, «важно, чтобы как 
можно быстрее решали вопросы гар-
монизации законодательства, чтобы 
наши граждане в рамках Союзного го-
сударства чувствовали себя комфор-
тно, чтобы их права на территории 
были защищены».

СОЮЗНОЕ ГОСУДАРСТВО:  
ИНТЕГРАЦИЯ И СОЗИДАНИЕ

 ■ Депутаты работают уже 
над вторым модельным за-
конодательным актом.

– Важнейшая задача –   
сближение и гармонизация 
законодательств двух стран. 
Чем можем гордиться?

– На шестьдесят четвертой 
сессии утвердили Положение 
о подготовке, рассмотрении 
и принятии модельных законо-
дательных актов Парламент-
ского Собрания. Этот документ 
открыл новые возможности 
для союзного законотворче-
ства. Сразу же последовало 
принятие первого такого ак-
та «О системе обязательно-
го страхования гражданской 
ответственности владель-
цев транспортных средств 
Союзного государства». Он 
призван унифицировать за-
конодательство об ОСАГО 
в наших странах. Граждане 
получат возможность приоб-
ретать единый страховой по-

лис, что позволит существенно 
облегчить транспортную ком-
муникацию. Ожидаем, что это 
произойдет уже в 2024 году. 
Парламентское Собрание по-
стоянно контролирует процесс 
имплементации норм модель-
ных актов в национальные за-
конодательства. Мониторинг 
очень важен для работы над 
аналогичными документами.

– Знаем, что идет работа 
и над вторым модельным за-
коном…

– На заседании Совета Пар-
ламентского Собрания в сен-
тябре прошлого года в Пскове 
приняли решение о разработке 
проекта модельного законода-
тельного акта о приграничном 
сотрудничестве в Союзном 
государстве. Эта актуальная 
инициатива исходила от пред-
ставителей регионов, примы-
кающих с обеих сторон к гра-
нице, которые заинтересованы 
в более тесном и прямом вза-

имодействии. И   
хотя в Союзном 
государстве гра-
ницы между на-
шими странами 
условны, все же 
в экономической 
деятельности не-
редко возникают 
сложности из-за 
различий в тер-
минологии на-
ционального за-

конодательства. Работа над 
проектом этого модельного 
акта близится к завершению, 
и мы планируем его рассмо-
треть на очередной сессии.

– Но этим же участие пар-
ламентариев в межрегио-
нальном сотрудничестве не 
ограничивается?

– Конечно же, это обширная 
тема для законодателей. Поч-
ти 25 лет плодотворного по-
ступательного экономическо-
го взаимодействия в рамках 
Союзного государства – это 
колоссальный опыт. Но совре-
менная обстановка, связанная 
с необходимостью ускоренного 
импортозамещения и диверси-
фикации экономики, дала им-
пульс к реализации имеющего-
ся потенциала, который весьма 
немал. По данным Минэконом-
развития России, в 2023 году 
товарооборот России и Белару-
си увеличился на 14,3 процента 

и достиг рекордных показате-
лей – 3,9 триллиона рублей. 
ВВП Беларуси вырос на 3,9 
процента, а ВВП России – на 
3,6 процента. Примечательно, 
что такие показатели достигну-
ты на фоне беспрецедентного 
санкционного давления.

Депутаты плотно взаимодей-
ствуют в рамках профильных 
комиссий Парламентского Со-
брания. Актуальные вопросы 
союзного строительства, ход 
реализации программ, про-
ектов и мероприятий, финан-
сируемых из бюджета Союз-
ного государства, регулярно 
обсуждают на площадках Пар-
ламентского Собрания в раз-
ных форматах – парламент-
ских слушаниях, семинарах, 
конференциях. Союзные пар-
ламентарии принимают актив-
ное участие в Форуме регионов 
Беларуси и России, который 
ежегодно проводят под эгидой 
верхних палат парламентов 
двух наших государств.

ПОЛИС НА ДВОИХ ЗАКОН И ПОРЯДОК
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В День единения в Музее Победы в Москве 
развернули национальные флаги двух государств.

Союзное ОСАГО ожидается уже в этом году.
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 ■ Лучшие практики советского 
планирования используют и в Со-
юзном государстве.

– В фокусе внимания союзных пар-
ламентариев Основные направле-
ния реализации положений Договора 
о создании Союзного государства. 
Насколько они оказались эффек-
тивными?

– Многие помнят знаменитые совет-
ские пятилетки, которые долгие годы 
задавали вектор экономического раз-
вития огромной страны, концентри-
ровали ее ресурсы на перспективных 
направлениях. Похожий принцип ис-
пользуется и в Союзном государстве. 
Трехлетние планы по магистральным 
направлениям подтвердили эффектив-
ность этого подхода.

Наглядным примером стала реали-
зация 28 союзных программ, которые 
утвердили Декретом Высшего Государ-
ственного Совета Союзного государ-
ства от 4 ноября 2021 года № 6 «Об 
Основных направлениях реализации 
положений Договора о создании Союз-
ного государства на 2021–2023 годы». 
Заложенный этим документом систем-
ный подход к союзному строительству 
позволил наладить прочные межре-
гиональные связи по таким важным 
направлениям, как машиностроение, 
сельское хозяйство, оборона и безо-
пасность, энергетика. Взять, например, 
строительство БелАЭС. Успешная ре-
ализация этого масштабного высоко-
технологичного проекта стала возмож-
ной благодаря объединению научных и 
инженерных школ России и Беларуси, 
слаженной работе наших специалистов. 
Без преувеличения можно сказать, что 
сотрудничество вышло на космический 
уровень. В конце марта с Байконура на 
орбиту в составе международного эки-
пажа отправилась первый космонавт 
суверенной Беларуси Марина Василев-
ская. Символично, что это случилось 
в год девяностолетия со дня рождения 

Юрия Гагарина. И таких примеров мож-
но привести множество.

29 января 2024 года приняли Декрет 
Высшего Государственного Совета Со-
юзного государства № 2 «Об Основных 
направлениях реализации положений 
Договора о создании Союзного госу-
дарства на 2024–2026 годы». Реали-
зация этого документа будет в зоне 
пристального внимания Парламент-
ского Собрания.

– Интеграция невозможна без ре-
шения транспортных и логистиче-
ских вопросов. Что делают в этом 
направлении?  

– Сотрудничество в сфере транс-
порта – постоянно в поле зрения со-
юзных парламентариев. На одной из 
сессий состоялся правительственный 
час, посвященный совместной работе 
Беларуси и России по формированию 
и обеспечению функционирования 
объединенной транспортной системы 
Союзного государства. По итогам при-
няли постановление Парламентского 
Собрания, в котором отметили самые 

проблемные вопросы, и есть конкрет-
ные рекомендации по дальнейшему 
развитию объединенной транспортной 
системы. Мониторинг их реализации 
показывает, что уже есть конкретные 
практические результаты: организо-
вали авиарейсы из Гомеля в Москву и 
Санкт-Петербург, открыли регулярное 
авиасообщение из Москвы в Брест и 
обратно. Ожидаются новые авиамарш-
руты из столицы Беларуси в Архан-
гельск и Махачкалу. Прорабатывают 
маршруты во Владикавказ, Волгоград, 
Омск, Тюмень, Ульяновск. Развивает-
ся прямое железнодорожное сообще-
ние между городами наших стран, в 
первую очередь между пограничными 
регионами. В обозримой перспективе 
разработка высокоскоростных марш-
рутов между столичными и крупными 
индустриальными городами. Секрета-
риат Парламентского Собрания будет 
и дальше отслеживать реализацию вы-
работанных союзными парламентария-
ми рекомендаций в этой очень важной 
и чувствительной для граждан сфере.

 ■ На примерах героиз-
ма воинов-освободителей 
должны воспитывать мо-
лодежь.

– В утвержденных на Выс-
шем госсовете Союзного 
государства одиннадцати 
направлениях дальнейшей 
интеграции отражены и гу-
манитарные вопросы. На-
сколько важно это направле-
ние для союзных депутатов?

– Помимо экономической 
составляющей интеграция 
имеет мощное гуманитарное 
и идеологическое измерение. 
Это прежде всего наша общая 
история, культура и традиции. 
В этом году исполняется во-
семьдесят лет со дня осво-
бождения Беларуси от немец-
ко-фашистских захватчиков. 
Белорусы в полной мере по-
знали все ужасы войны и ок-
купации. Именно с их террито-
рии началась оборона первых 
дней фашистского нашествия. 
Герои Брестской крепости це-
ной собственных жизней геро-
ически сдерживали мощный 
натиск, чтобы страна смогла 
мобилизовать силы и встре-
тить врага. Трагедия Хатыни, 

тысячи сожженных сел, 
руины городов, миллионы 
загубленных жизней – эти 
страшные факты мы не за-
будем никогда. Так же, как 
и мужество тех, кто осво-
бождал белорусскую зем-
лю в уже далеком 1944-м.

Именно на памяти этих и 
других исторических собы-
тий, на примерах героиз-
ма наших освободителей 
должны воспитывать мо-
лодежь. При Парламент-
ском Собрании активно 
действует Молодежная 
палата. Ребята с полной 
самоотдачей включились 
в работу по сохранению 
общей исторической па-
мяти, обсуждают вместе с 
депутатами разработку за-
конодательных инициатив, 
направленных на содей-
ствие развитию молодежной 
политики в рамках Союзного 
государства.

– Вячеслав Володин не раз 
говорил о бережном отноше-
нии к исторической памяти 
и к воинским захоронениям 
в Союзном государстве…

– В зоне особого внимания 
союзных парламентариев – 
вопросы сохранения мемори-
алов и воинских захоронений 
на территориях Беларуси и 
России. На заседаниях ко-
миссий Парламентского Со-
брания в регионах наших 
стран регулярно обсуждают 

вопросы сохранения общей 
исторической памяти, фор-
мирования в  обществе от-
ветственного и  бережного 
отношения к мемориалам и 
воинским захоронениям. Прак-
тическая реализация проектов 
постоянно на контроле. Будет 
осуществляться мониторинг 

подготовки и реализации 
проектов Союзного го-
сударства в этой сфере,  
в том числе по реставра-
ции Брестской крепости 
и по созданию скульптур-
ной композиции «Монумент 
Воину-Победителю» как 
одного из объектов исто-
рико-культурного мемори-
ального комплекса «Север-
ный фас Курской дуги».

Депутаты планируют ак-
тивно участвовать в под-
готовке и проведении ме-
роприятий патриотической 
направленности. В начале 
лета традиционно в горо-
дах Беларуси и  России 
пройдет культурно-образо-
вательная патриотическая 
акция «Поезд Памяти», а 
3 июля в Минске  состоится 
торжественное мероприя-
тие «Одна на всех Великая 
Победа». Во втором полу-

годии – Форум Союзного госу-
дарства «Россия и Беларусь: 
общая история, общая судь-
ба». И конечно же, мы гото-
вимся вместе встретить в этом 
году 79-ю годовщину Великой 
Победы и ее 80-летний юбилей 
в следующем, 2025 году.

 ■ В ближайшее время состоится 
обновление депутации с белорус-
ской стороны.

– Как работает в нынешних реали-
ях Парламентское Собрание, успе-
ваете ли за темпами интеграции, ко-
торые задали лидеры наших стран?

– Структуры Парламентского Собра-
ния и его Секретариата не находятся 
в застывшем состоянии. Они постоянно 
адаптируются к текущим реалиям с уче-
том приоритетов союзного строитель-
ства. В конце прошлого года на сессии 
приняли решение об увеличении коли-
чества комиссий до 14. Это сделали для 
фокусировки внимания на отдельных 
наиболее важных направлениях союз-
ного строительства, в том числе на во-
просах экономического развития, про-
мышленности и торговли, энергетики 
и транспорта. Регулярно обновляется 
и состав депутатского корпуса. В бли-
жайшее время ожидаем новый состав 
белорусской депутации. Ряд избранных 
в этом году депутатов Палаты пред-
ставителей и членов Совета Республи-
ки Национального собрания Беларуси 
будет делегирован в Парламентское 
Собрание. Уверен, к нам придут яркие 
личности со своим опытом и взглядами. 
Они продолжат дело союзного строи-
тельства, будут продвигать интересы 
Беларуси и России и формировать по-
зитивный имидж Союзного государства 
на международной арене. Секретариат 
будет всесторонне обеспечивать дея-
тельность союзных парламентариев.

Главное – шаг за шагом, как уже 
не раз говорили президенты наших 
стран Александр Лукашенко и Вла-
димир Путин, вместе решать пробле-
мы и уверенно двигаться по интегра-
ционному пути.

АДАПТАЦИЯ  
К РЕАЛИЯМ

ТРЕХЛЕТКА ВМЕСТО ПЯТИЛЕТКИ ЭКОНОМИКА
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Сотрудничество в энергетике принесло вполне 
ощутимые плоды, а главным результатом 
стало строительство атомной электростанции. 
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Первую очередь мемориального комплекса «Курская битва» 
открыли к восьмидесятилетию победы в великом сражении.
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Борис ОРЕХОВ

 ■ Союзный фильм с го-
ворящим названием «По-
братски» рассказывает о том, 
как поддерживали друг друга 
наши народы. И насколько 
эти связи крепки и сейчас.

ПРОНЗИТЕЛЬНЫЙ 
РАССКАЗ
Документальный фильм 

сняла по заказу телерадио
компании Союзного государ
ства студия «КПТВ». Режис
сер – Максим Максимов.   
Это рассказ о жителях при
граничных поселков и горо
дов Смоленской и Витебской 
областей. Здесь лучше всего 
понимаешь, что такое Союзное 
государство. Это рассказ о дне 
сегодняшнем и героическом 
прошлом. О братстве наших 
народов, скрепленном кро
вью в боях за общую Родину в 
годы Великой Отечественной 
войны.

Гвоздь картины – пронзитель
ный, до мурашек, рассказ о под
виге летчика гвардии лейтенанта Алек-
сандра Мамкина. Уроженец Велижа, 
что под Смоленском, он ценой своей 
жизни спас ребятишек из витебского 
детдома, у которых фашистские извер
ги хотели выкачать кровь, причем всю, 

до последней капли. На самолете Р5 
в восьми рейсах на «большую землю» 
он вывез больше 90 ребят и девчонок. 
Девятый полет стал для него роковым. 
Самолет подбили. Кабину охватило 
пламя.

ГЕРОЙ  
БЕЗ НАГРАДЫ
Создатели фильма ра

зыскали одну из пассажи
рок страшного рейса. Гали-
не Тищенко было тогда 11.

– У летчика руки и но
ги в огне, он испытывал 
страшную боль, но не бро

сал штурвал, – еще раз пе
реживает она страшные 
мгновения.

Мамкин мог восполь
зоваться парашютом, но 
не бросил детей  – ведь 
и сам был детдомовцем. 
Перетянул машину че
рез линию фронта. Спас 
ребятишек. А через не
сколько дней умер от 
чудовищных ожогов. 
Это фильмобращение к 
официальным органам 
власти об увековечении 
памяти подвига летчика, 
которому так и не при
своили звания Героя. 
Представление гдето за

терялось. Справедли
вость должна быть 

восстановлена. 
Ради сохране

ния историче
ской памяти. 
Ради будущих 
поколений, 
которых надо 
воспитывать 

на подобных ге
роических при
мерах.

 ■ Народ, забывающий 
свою историю, становится 
марионеткой в чужих руках.

УКРАИНА –  
В ПАРАЛЛЕЛЬНОЙ  
РЕАЛЬНОСТИ
Картина тронула и взволно-

вала аудиторию. Особенно рас-
сказ про подвиг Александра 
Мамкина.

– Создавать такие фильмы 
очень важно, – заявил ответ-
ственный секретарь Парла-
ментского Собрания Союза 
Беларуси и России Сергей 
Стрельченко. – Сохранение 
историче-
ской памяти 
для нас пер-
востепенная 
задача. Вы 
посмотрите, 
как подни-
мает голо-
ву нацизм. 
Реальные 
фашисты сейчас окружают 
нашу страну. И это на государ-
ственном уровне. Мы должны 
как-то ответить на это. И вот 
это небольшой вклад в сохра-
нение исторической памяти, 
с запретом перекраивать исто-
рию, уменьшать значение на-
шей великой Победы, которая 
была одержана всей страной. 
Американцы с англичанами 
утверждают, будто это они 
выиграли войну. Нет, главный 
удар принял на себя Советский 
Союз, понесший самые боль-
шие потери. Люди старшего 
поколения воспитаны на па-
триотизме, на уроках истории. 
Сейчас главное – передать это 

нашему подрастающему поко-
лению, нашим детям, внукам. И 
чтобы эта память не стиралась 
во веки веков.

О том, чем грозит забвение 
своих корней, напомнил пред-
седатель Комиссии Парла-
ментского Собрания по мо-
лодежной политике, спорту 
и туризму Артем Туров:

–  За не-
сколько лет 
из братской 
республи-
ки Украина 
преврати-
лась в стра-
ну с альтер-
н а т и в н о й 
историей, 
с  альтернативной памятью, 
живущую в параллельной ре-
альности. Все началось имен-
но с переписывания истории, с 
чествования военных преступ-
ников, коллаборационистов. 
Мы это сейчас видим и в При-
балтике. По факту объединен-
ный Запад, говоря о борьбе с 
ксенофобией, с фашизмом, на 
самом деле цинично подходит 
к тем странам, которые внесли 
решающий вклад в борьбу с фа-
шизмом. Для нас очень важно 
сохранить историю, противосто-
ять попыткам ее переписыва-
ния, передавать ее следующим 
поколениям. И такие фильмы 
о реальных героях, которые, 
жертвуя собой, спасали сотни, 
тысячи жизни, очень важно се-
годня показывать в школах, в 
вузах, в колледжах. Нам не про-
стят наши потомки, мы себе не 
простим, если, не дай бог, забу-
дем тот урок, трагедию, которую 

больше 80 лет назад пережил 
наш тогда большой советский 
народ. И наша задача, если есть 
факты, что награда на тот мо-
мент не нашла своего героя, 
включиться в эту работу вме-
сте с Министерством обороны 
и восстановить справедливость.

БОРЬБА ЗА УМЫ 
– Сам факт создания этого 

фильма необыкновенно ва-
жен, – убежден председатель 
Комиссии Парламентского 
Собрания по культуре, нау-
ке народный артист России 
Николай Бурляев. – Фильма 
о подлин-
ном герое 
нашего Оте-
чества, ко-
торый был 
о б о й д е н 
наградой. 
Это часто 
бывает  – 
н е д о с м а -
триваем, относимся не столь 
правильно к нашим героям. 
Но будем обязательно делать 
поправки. Наши чиновники не 
успевают за временем. Я ви-
жу реально, как буксует наше 
чиновничество, с каким тру-
дом они изменяются, уходят 
от латентной русофобии, бе-
лорусофобии, понимают, что 
им придется перестраиваться 
и поддерживать то, что ожидает 
от них Союзное государство. 
Два планетарных политика 
нашего времени Александр  
Лукашенко и Владимир Пу-
тин протянули друг другу руки 
и сказали, что мы представим 
этому обезумевшему миру но-

вую цивилизационную модель 
государства. Разумного, гар-
моничного, живущего в соот-
ветствии с традиционными 
духовно-нравственными кате-
гориями. Фильм, который мы 
посмотрели, будет своеобраз-
ным камешком в фундаменте 
Союзного государства – само-
го прекрасного государства на 
планете.

Про настоящих героев осо-
бенно важно рассказывать 
нашим детям, на которых 
обрушились персонажи, сге-
нерированные западной ки-
ноиндустрией, считает член 
Комиссии Парламентского 
Собрания по информацион-
ной политике, информаци-
онным технологиям и связям 
Маргарита Павлова, мама 
троих детей:

– Разные 
сиреноголо-
вые, джоке-
ры – ужас, и 
он в головах 
наших де-
тей. Поэто-
му им нужно 
как можно 
больше рас-
сказывать о реальных героях, 
о тех, кто действительно совер-
шал историю, кто приближал 
нас к Победе, чтобы они видели, 
в каких условиях совершают-
ся настоящие, истинные под-
виги. Мы недавно с сенатора-
ми проводили урок мужества 
для детей. У нас в комитете по 
обороне и безопасности есть 
Герои России. Дмитрий Сер-
геевич Перминов вчера от-
метил свое 45-летие. Человек, 

который остался без руки, со-
вершив подвиг. Он выбросил 
гранату, когда бойцы обороня-
лись в окопе. Вот такие истории, 
как и история подвига летчика 
Александра Мамкина, нужны 
детям, а не эти суррогатные 
люди-пауки и прочая нечисть. 
Безмерно благодарна авторам 
фильма, вы вносите вклад 
в борьбу за чистоту истории. 
Сейчас боремся за смыслы. И 
самая главная борьба идет за 
умы наших детей.

– Все войны разные. Где га-
рантия, что мы правильно бу-
дем воевать? – задался вопро-
сом генеральный директор 
радио станции «Говорит Мо-
сква» и сопредседатель со-
общества «Друзья-Сябры» 
Владимир Мамонтов. – Она 
в наших лю-
дях. Поэтому 
фильмы о 
героях будут 
появляться. 
Какая че-
ловеческая 
фамилия у 
погибшего 
летчика  – 
Мамкин! Нужно, чтобы эта 
тематика, такая близкая нам, 
братская, человеческая вышла 
вместо разной фигни, которую 
мы смотрим на этих чудесных 
центральных и прочих каналах. 
Почему такие фильмы полу-
чаются? Если даже взять нас, 
«Друзей-Сябров», – есть вну-
треннее ощущение, что рядом 
с тобой друг, брат. Эту человеч-
ность и братство очень важно 
донести людям. Будет это – бу-
дет все остальное.
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адр из фильма

Галина Тищенко помнит 
тот рейс до секунд.

В свой двухместный самолетик летчик умудрялся загружать по десятку детей 
в каждый вылет. Подвиг гвардии лейтенанта свято чтут в наших странах, а на 
его могиле скоро появится памятник – пилот, поднявший над головой малыша.
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 ■ Североатлантический альянс от-
метил 75 лет своей преступной дея-
тельности.

ПРАЗДНИК НА КОСТЯХ
В Брюсселе пышно отметили круглую 

дату со дня основания НАТО. Здания под-
светили синим – в тон флагу организа-
ции, и даже писающего мальчика пере-
одели в специальный синий костюмчик. 
А в самой штаб-квартире устроили пыш-
ное застолье с разрезанием празднич-
ного торта.

Ради торжества из архива Вашингтона 
в Брюссель доставили оригинальный до-
кумент 1949 года, в котором провозгла-
шалось создание альянса. Генсек  НАТО 
Йенс Столтенберг с пафосом заявил:

– Никогда еще один-единственный 
документ, состоящий из нескольких 
слов, не значил так много для стольких 
людей. Сколько безопасности, сколько 
процветания и сколько мира сосредо-
точено здесь! И все это благодаря со-
держащемуся в нем торжественному 
обещанию – хранить единство и защи-
щать друг друга, что мы и делали на про-
тяжении 75 лет.

Миллион убитых только в Ираке могли 
бы деликатно возразить Столтенбергу по 
поводу «мира, процветания и безопас-
ности», но их уже не спросишь.

ВСЕГДА  
ПРОТИВ РОССИИ
НАТО появилось на свет с одной це-

лью – противостоять Советскому Со-
юзу, который еще совсем недавно нес 
основную тяжесть войны против фа-
шистской Германии и милитаристской 
Японии. А членами организации изна-
чально стали бывшие союзники – США, 
Великобритания, Франция, а также Ка-
нада, Бельгия, Нидерланды, Норвегия, 
Дания, Италия, Португалия, Исландия 
и крохотный Люксембург.

Сейчас НАТО раздулось до 32 стран. 
Как и три четверти века назад, главный 
смысл его существования – противосто-
яние «агрессивной России». А для этого 
надо активно помогать «миролюбивой» 
Украине.

– Должны обеспечить Киеву надеж-
ную и предсказуемую помощь в обла-

сти безопасности на 
длительный срок, – 
сказал Столтенберг. 

Но вместо благо-
дарности услышал 
от представителя 
Украины Дмитрия 
Кулебы недовольное 
брюзжание:

– Я не хочу портить 
вечеринку в честь дня 
рождения НАТО, но 
мое главное послание 
касается Patriot.

ТРАМП 
СЛОВНО 
ДАМОКЛОВ 
МЕЧ
Украине и правда 

особо радоваться не 
приходится. Госсекретарь США Энтони 
Блинкен приехал в Брюссель с дурными 
вестями. Уже точно известно, что на 
саммите в Вашингтоне с участием лиде-
ров Украину все же не возьмут в НАТО. 
Чувство самосохранения на Западе все-

таки не полностью 
атрофировано.

Да и будущее само-
го альянса не такое 
 безоблачное. Аме-
риканская элита все 
больше склоняет-
ся к мысли, что их 
страна не должна 
тратить столько де-
нег на европейскую 
 безопасность. А уж 
если победу на пре-
зидентских выборах 
одержит Трамп… 
Европейских ли-
деров вместе с их 

проблемами миллиардер откровенно 
презирает. 

Но пока НАТО трубит о своем един-
стве, его лидеры пьют шампанское. А по 
всей планете продолжает литься кровь – 
«во имя мира на земле».

EP
A/

ТА
СС

EPA/ТАСС

«ПОДВИГИ» НАТО
 ✔ Развязано около 30 воен-

ных операций против других 
стран.

 ✔ Уничтожена государствен-
ность Югославии, Ирака, Ли-
вии и т. д.

 ✔ Больше десяти стран лиши-
лись суверенитета, стали ко-
лониями и сателлитами НАТО 
либо полигонами для военных 
экспериментов.

 ✔ Убиты больше миллиона 
мирных жителей.

 ✔ Количество жертв граждан-
ских войн, этнических чисток, 
экологических и гуманитар-
ных катастроф после вторже-
ний стран альянса невозможно 
подсчитать.

 ✔ Число беженцев – десятки 
миллионов.   

 ■ Странам «Большой 
семерки» необходимо 
вложить более 10 трлн 
долларов в течение сле-
дующих десяти лет для 
реализации планов по 
перевооружению. Об 
этом пишет ТАСС.

Как сообщает в своем ма-
териале агентство Bloomberg, 

это будет означать увеличе-
ние военных расходов до 
уровня времен холодной во-
йны, что составляет около 4 
процентов ВВП. Несмотря на 
то что глобальные затраты 
на оборону в 2023 году до-
стигли 2,2 трлн долларов, 
страны Европы пока только 
задумываются о необходи-
мости перевооружения.

Также отмечается, что ко-
лоссальные расходы будут 
сопровождаться «непросты-
ми решениями» в области 
налогов, социального обе-
спечения и государственных 
займов.

– Это, вероятно, приведет 
к преобразованию оборон-
ных компаний, государствен-
ных финансов и финансовых 
рынков, – отметила аналитик 
Bloomberg Дженнифер Уэлч.

По данным агентства, 
стремление стран Запада 
к увеличению оборонных 
расходов вызвано текущи-
ми конфликтами и пред-
полагаемыми угрозами со 
стороны Китая. В то же вре-
мя Bloomberg отмечает, что 
рост затрат на вооружение 
наблюдается не только в 
западных странах, но и во 
многих других, включая ази-
атские.

В ПРИЦЕЛЕ ВРАГА
 ■ Началась американско-

украинская информацион-
ная кампания против России. 

Американский Институт Ро-
берта Лансинга опубликовал 
статью, в которой утверждает, 
что Россия собирается органи-
зовать теракты в Беларуси и 
обвинить в этом «полк Кали-
новского», воюющий на сто-
роне Украины и признанный 
в респуб лике экстремистским. 
Институт якобы ссылается на 
представителя европейской 
разведки. Публикацию массово 
начали распространять украин-
ские СМИ.

Для чего делают подобные 
вбросы – понятно. Не имея воз-
можности победить на поле боя, 
недруги пытаются стравить нас. 
Не исключено, что эта информа-
ционная кампания – подготовка 
к теракту со стороны спецслужб 
Украины и Запада. КГБ Белару-
си следит за ситуацией.

 ■ В МИД Китая заявили, что страны НАТО не должны про-
тягивать руки в Азиатско-Тихоокеанский регион.

Министр иностранных дел КНР Ван И заявил, что НАТО не долж-
но распространять свою деятельность на Азиатско-Тихоокеанский 
регион. Ван И подчеркнул, что Китай должен придерживаться 
подлинной многосторонности и «противостоять любым закрытым 
группам, которые занимаются блоковым противостоянием». По его 
словам, это касается Азиатско-Тихоокеанского региона.

Как отметил Ван И, пишет ТАСС, НАТО не должно «протягивать 
руки к нашему общему дому». Любые слова и дела, которые раз-
деляют и способствуют конфронтации, не приветствуются в Ази-
атско-Тихоокеанском регионе, у них нет будущего, добавил Ван И.

ПОПЕРЕК СЕБЯ ШИРЕ

ЗАПАД И ВОСТОК

Вкусный торт и писающий мальчик 
в цветах флага организации 
не помогли отвлечь внимание 
от ее нерешаемых проблем.

ПРЕДУПРЕЖДЕНИЕ

ПРОВОКАЦИЯ

МИР МИЛИТАРИЗИРУЕТСЯ
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 ■ Теракт в «Крокус Си
ти Холле» стал спусковым 
крючком для наведения по
рядка в российской мигра
ционной политике.

НИ НАМЕКА  
НА АДАПТАЦИЮ
Жуткий теракт в Подмоско-

вье, недавние скандалы с рас-
поясавшимися представите-
лями национальных диаспор 
в Челябинске, Нижнем Тагиле, 
Санкт-Петербурге – чем не по-
вод разгрести раз и навсегда 
эти авгиевы конюшни.

На расширенном заседании 
коллегии МВД России Прези
дент Владимир Путин, при-
звав не использовать теракт в 
Подмосковье для провоциро-
вания национальной розни, 
сказал:

– Когда начинаешь разби-
раться в обстоятельствах того 
или иного дела, конкретного 
преступления, оказывается, 
что человек попал в Россию 
без особых проблем: прошел 
все формальности, оформил 
трудовой патент, имея зача-
стую за спиной целый букет 
правонарушений, причем ино-
гда и злостных. Затем он пода-
ет заявление на гражданство, 
даже не зная элементарно рус-
ского языка. Здесь необходи-
мы современные, цифровые, 
электронные базы биометри-
ческих данных. Тех, что сейчас 
работают, судя по всему, недо-
статочно. Они не позволяют 
в полном объеме купировать 
риски, рецидивы незаконной 
миграции. При этом наши со-
отечественники, у которых 
предки выросли в централь-
ных регионах России, граждан-
ство порой не могут получить 
годами. Нам нужно глубоко, 
кардинально обновить подхо-
ды к миграционной политике.

Глава государства озвучил 
как раз то, о чем – не так ди-
пломатично, конечно, – рас-
суждают многие из россиян.

Фильтрация и проверка 
въезжающих  – вопрос, бе-
зусловно, важный. Сейчас же 
заботит другой – места массо-

вого проживания мигрантов. 
В хостелах (общежитиях), где 
живут работники из Средней 
Азии, все подчинено ритму 
работы и отдыха после смены. 
Но нет и намека на социаль-
ную адаптацию.

Понятно, что организаци-
ям, которые и нанимают, 
и устраивают приезжих, нет 
никакого интереса обучать га-
старбайтеров обычаям и тра-
дициям территории, где им 
предстоит работать. А значит, 
такой интерес должен быть 
у государства.

ПЕРЕСТРОЙКА 
СИСТЕМЫ
Заместитель председателя 

Комиссии Парламентского 
Собрания по международ
ным делам, миграционной 
политике и связям с  соо
течественниками Леонид 
Калашни
ков в Гос-
думе воз-
г л а в л я е т 
комитет по 
делам СНГ, 
е в р а з и й -
ской ин-
т е г р а ц и и 
и  связям 
с  соотечественниками. Он 
прокомментировал «Союзно-
му вече» ситуацию с миграци-
онной политикой в России.

– Недавно Председатель 
Парламентского Собрания 
Вячеслав Володин предложил 
создать рабочую группу для 
всестороннего анализа ми-
грационного законодатель-
ства. В нее включены и вы. 
С чего планируете начать?

– Вообще, мы эту работу и не 
прекращали. А группа долж-
на оценить новые факторы, 
которые возникли в стране 
в связи в том числе и с терак-
том в «Крокус Сити Холле». 
Ее создали не только по этому 
вопросу, но в целом по пробле-
мам безопасности. И началось 
все с обсуждения снятия мо-
ратория на смертную казнь, 
когда часто вспоминали при 
этом Беларусь.

По вопросам миграции рабо-
таем уже давно, контактируем 
с разными структурами. Об-
суждали новый законопроект 
по миграции, который на днях 
внесло в Правительство МВД, и 
почему не работают уже давно 
ратифицированные Госдумой 
соглашения об организацион-
ном наборе граждан Узбеки-
стана и Таджикистана (первое 
приняли еще в 2017 году, вто-
рое – в 2019-м. – Прим. ред.).

– И почему же они не рабо-
тают? Ведь четко прописа-
но, что власти этих стран 
будут заниматься подбором 
кандидатов с необходимой 
квалификацией и опытом, а  
работодатели должны обе-
спечить безопасные условия 
труда, соблюдение миграци-
онного и трудового законо-
дательства, своевременную 
выплату зарплаты…

– Потому что нашим богате-
ям выгодно ни за что не отве-
чать: ни размещать мигрантов 
в общежитиях, ни заниматься 
медициной, ни думать о том, 
как высылать, если они что-то 
нарушили. Они дают деньги 
посреднику. И всё.

– Как тогда относитесь 
к  проекту федерального за-
кона, который предложило 
МВД?

– В законопроекте систе-
ма «работодатель  – работ-
ник»  – по типу ОАЭ, Китая 
или Беларуси – обсуждается. 
Например, приехала тысяча 
человек на Волжский автоза-
вод не по патенту, как сейчас, 
а по договору: они получают 
гарантированную зарплату, 
размещаются в общежитиях 
или им предоставляют квар-
тиру. Предприятие отвечает за 
медобслуживание, страховку.

Сюда входят цифровой про-
филь мигранта, обязательная 
дактилоскопия и подписание 
соглашения о лояльности.

Некоторые чиновники рань-
ше отвергали наши предложе-
ния. Например, ту же дактило-
скопию в аэропортах и местах 
прибытия. Решение об этом 
приняли два года назад. И сей-
час все мигранты ее проходят. 
Только когда? После того как 
уже приехали в страну: они 
должны сделать ее в течение 
30 дней. А вообще-то прово-
дить дактилоскопию нужно 
в месте въезда, чтобы понять, 
преступник он или нет, нахо-
дится ли в базе данных. Мо-
жет, он незаконный мигрант, 
который уже уезжал, а теперь 
поменял две буквы фамилии. 
И таких вопросов очень мно-
го, их будут обсуждать в боль-

шом, как мы его называем, 
миграционном кодексе.

ПРОДАЖНЫЙ 
КАПИТАЛИСТ
– Существует лобби, ко-

торое крышует этот про-
цесс?

– Скорее сами работодатели 
не хотят платить мигрантам, 
нести дополнительные рас-
ходы. Я об этом беседовал и 
с Президентом Узбекистана, 
когда был там, и со многи-
ми другими руководителями 
стран СНГ. Они тоже пошли 
нам навстречу. В том же Уз-
бекистане создали медицин-
скую структуру, эмвэдэшную 
структуру для проверки ми-
грантов. Но наши работодате-
ли-капиталисты, как сказал в 
свое время еще Карл Маркс, за 
300 процентов прибыли мать 
родную продадут.

– Есть способ заставить 
их играть по правилам?

– Нужно создать единую си-
стему, чтобы не было такого: 
работодатель делает мигран-
там патент, а он потом убе-
гает в другой регион или на 
другое предприятие в этой же 
области. Пока по закону ты не 
можешь заставить их трудить-
ся на этом же заводе. Значит, 
нужна другая система.

 ■ МВД предложило ужесточить 
контроль за иностранцами.

Сейчас иностранец, желающий ле
гально работать в России, обязан 
оформить трудовой патент или раз
решение на работу. Патент выдают 
тем, кому не нужна виза. Например, 
гражданам Азербайджана, Узбекиста
на, Таджикистана. Те, кто въезжает 
в  Россию по визе, оформляют разре
шение на работу. Исключение – граж
дане Армении, Беларуси, Казахстана и 
Кыргызстана. Они могут устраиваться 
на работу в России без всяких разре
шений, потому что эти страны входят 
в Евразийский экономический союз.

Министерство внутренних дел Рос
сии закончило разработку и внесло 
на рассмотрение Правительства про
ект федерального закона об условиях 

въезда, выезда и пребывания в России 
иностранцев и лиц без гражданства. 
Что же он предлагает:

 ✔ Снимать отпечатки пальцев и фо
тографировать всех прибывающих 
в страну иностранцев. Сейчас дакти
лоскопия и фотографирование обяза
тельны только для трудовых мигрантов 
и для тех, кто планирует остаться боль
ше чем на 90 дней.

 ✔ Срок допустимого временного пре
бывания, в течение которого граждане 
других государств могут находиться 
в России, сокращается: теперь это 
90 дней в течение года, а не шести 
месяцев.

 ✔ Для усиления учета и контроля за 
пребыванием мигрантов появится циф
ровой профиль иностранца, в котором 

будут собраны сведения, содержащие
ся в системах всех государственных 
органов и организаций. Связаны они 
должны быть «единым уникальным 
идентификатором».

 ✔ Для удостоверения личности ино
странца в России хотят ввести еди
ный документ. Он должен заменить все 
выдаваемые сегодня миграционные 
справки, которые подтверждают право 
проживания и работы в России.

 ✔ Должны создать отдельные реестры 
работодателей и иностранных работ
ников. Привлекать к работе можно бу
дет только мигрантов, которые в нем 
числятся.

 ✔ Для правонарушителей предусмот
рена возможность высылки или огра
ничения на въезд. Высылку могут 

назначить как суд, так и органы гос
власти во внесудебном порядке.

 ✔ Надзор за пребыванием иностран
ных граждан будет осуществлять 
полиция.

 ✔ Также предусмотрено так называе
мое соглашение о лояльности, кото
рое заключает иностранный работник: 
в случае нарушения российского за
конодательства могут ограничить его 
права.

Ходят разговоры о создании неко
его министерства по миграционной 
и  национальной политике. А то сейчас 
нянек много, а дитя без глазу. ФМС 
упразднили еще в 2016 году, а ее функ
ции передали главному управлению 
по вопросам миграции МВД. За дела 
же национальные в России вроде как 
отвечает Федеральное агентство по 
делам национальностей.

ОТКРОЙТЕ: ПОЛИЦИЯ! ИНИЦИАТИВА

kprf10.ru
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ОБУЗДАЕМ НЕЛЕГАЛА Условия жизни здесь не всегда 
вызывают у гастарбайтеров улыбку.
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 ■ Страны Персидского залива – яр-
кий пример того, как можно навести 
порядок в короткие сроки.

А ведь в некоторых из них, например 
в Катаре и ОАЭ, доля мигрантов – ед-
ва ли не 90 процентов населения. Но 
катастрофы с преступностью и размы-
ванием национальной идентичности не 
происходит.

Во-первых, там запрещен «дикий» найм 
на работу. Этим вопросом от и до зани-
мается государство. Оно устанавливает 
ежегодные квоты на число принимаемых 
иностранцев и их разбивку по странам. 
Считают по головам.

Квоты согласуют с потребностями биз-
неса, но при этом на их размеры влияет 
и статистика совершения иностранцами 
правонарушений. Гостям из стран с плохой 
репутацией не рады.

Представители частного бизнеса берут 
на себя все вопросы по оформлению виз, 
закупке билетов (в том числе и на об-
ратный путь) и организации проживания 
гастарбайтеров.

Дальше иностранцы должны пройти 
фильтры спецслужб и МВД на причаст-
ность к преступности и радикальному 
исламу. И в случае малейших подозре-
ний им закрывают въезд. На границе 

они проходят и медицинский контроль.  
Отказывают во въезде зараженным 
СПИДом, сифилисом, туберкулезом, 
прочими опасными заболеваниями, а 
также тем, у кого нет нужных прививок. 
Затраты на проведение медконтроля 
и вакцинации берет на себя работода-
тель. Он и после обеспечивает иностран-

цам медобслуживание, лечит за свой  
счет.

Во-вторых, после всех фильтров га-
старбайтеров организованно везут в 
специально построенные для них город-
ки. Обычно они расположены далеко за 
пределами «спальников». Бесконтрольно 
покидать их обитателям не дозволяется. 
На работу и после нее их развозят специ-
ализированным транспортом.

Практически никто из трудовых ми-
грантов, если, конечно, они не супер-
специалисты (обычно это выходцы из 
западных стран), не может остаться там 
больше трех лет (в исключительных слу-
чаях – пяти).

За этим жестко следит государство. 
Депортация проштрафившихся ино-
странцев раньше срока – на деньги на-
нявшего их работодателя. Тот, в свою 
очередь, покрывает издержки за счет 
мигрантов. За нарушение правил по-
ложено наказание, не только админи-
стративное, но и уголовное, в том числе 
и для работодателя.

Разумеется, нелегалы там все равно 
есть, даже при таких строгих прави-
лах. Если поймают, их ждут продолжи-
тельный тюремный срок и выдворение 
из страны. Причем после этого въезд  
закроют во все государства Персидско-
го залива: они оперативно обменива-
ются информацией о проблемных ино-
странцах.

 ■ На заработки в Россию  
едут даже из Малави и 
Гаити.

В прошлом году въехало 
около 3,5 миллиона человек. 
Для сравнения: в тот же пе-
риод в 2022 году в Россию 
прибыло около 5,8 миллиона 
иностранных граждан.

Основной поток иностран-
цев идет из Узбекистана, 
Таджикистана, Кыргызстана 
(87 процентов из этих стран), 
Армении и Казахстана. Быва-
ют и более «экзотические» 
места. Так, например, в 2023 
году в Россию въехали граж-
дане Бенина, Малави, Гаити, 
ОАЭ и Доминиканы.

Больше всего трудовых 
мигрантов оседает в Москве 
и Московской области, Санкт-
Петербурге и Ленинградской 
области. Дальше с большим 
отрывом идут Краснодарский 
край, Иркутская и Свердлов-
ская области, Приморский 
край, Амурская и Самар-
ская области, Красноярский  
край.

Чаще всего иностранных 
граждан нанимают на работу 
в строительной и транспорт-
ной сфере, торговле, сервисе.

В 2023 году количество ино-
странных граждан, приезжа-
ющих в Беларусь на работу, 
составило 13 460.

Большинство трудящих-
ся-иммигрантов прибыли по 
рабочим специальностям – 
3885. В качестве квалифици-
рованных работников и спе-
циалистов трудились 2155 
человек, а также 915 – на 
должности руководителей, 
270 иностранцев – в каче-
стве работников, занятых в 
сельском хозяйстве, 2339 – в 
сфере обслуживания и тор-
говли.

 ■ Для приезжих в Беларуси сде-
лали послабления.

После обновления в июле прошло-
го года Закона «О внешней трудовой 
миграции» в Беларуси стало больше 
сотрудников-иностранцев. Что изме-
нилось? Тем, кто массово привлекал 
работников из-за рубежа – от десяти 
человек и больше, теперь не нужно 
получать на это разрешение у МВД. 
Коснулись нововведения и иностранных 
студентов, которые окончили белорус-
ские вузы и хотят проявить свои знания 
и умения в Беларуси. Таких каждый год 
насчитывается около пяти тысяч.

– Часть из них хотела бы остаться, 
но до вступления в силу обновленного 
закона о миграции это была сложная 
процедура, потому что получение спе-
циального разрешения требует согла-
сования с органами по труду, занятости, 
соцзащиты, облисполкомов, Мингор-
исполкома. К тому же не все иностран-
цы могли претендовать на определен-
ные должности. Сейчас стало гораздо 
проще. Отменили требование о полу-

чении специального разрешения. Оно 
больше не понадобится и работникам 
культуры, которые приезжают с концер-
тами в Беларусь, – рассказал началь-
ник департамента по гражданству 
и миграции Министерства внутрен-
них дел Алексей Бегун.

В документе прописали профессии 
рабочих и должности служащих, на ко-
торые иностранцев можно приглашать 
без учета национального рынка труда. 
Среди них водитель авто, слесарь-ре-

монтник, тракторист-машинист сель-
хозпроизводства, швея, электромонтер, 
врач, медсестра и медбрат, фельдшер, 
ветврач и инженер.

Сейчас в Беларуси трудятся около 
13 тысяч иностранцев. Например, ког-
да на Минском молочном заводе № 1 
искали начальника отдела по дивер-
сификации внешних рынков, одним 
из основных требований было знание 
арабского языка. Башар Мохамад, ко-
торый около 20 лет назад приехал из 
Сирии и преподавал в БГУ не только 
на факультете международных отноше-
ний, но и на филологическом, владел 
языком в совершенстве:

– Заинтересовала вакансия, связан-
ная с экспортом продукции и знанием 
арабского языка. Решил отослать ре-
зюме. Мне дали шанс. В Беларуси ни-
когда не чувствовал себя чужим. Это 
очень высококультурная цивилизован-
ная страна, где уютно и спокойно. Здесь 
живет народ, ценности и мировоззре-
ние которого я разделяю.

ЦИФРЫ

ЭКЗОТИЧЕСКИЕ 
«ФРУКТЫ»

Подготовили Олег ЗИНЧЕНКО, Анатолий МАКСИМОВ, Андрей ЮРЬЕВ.

ГОСТЕВЫЕ ВАКАНСИИ

ВСЕ ПОД КОЛПАКОМ
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Многие мечтают трудиться 
с видом на море и небоскребы, 
но не каждого допустят.

В российском ЖКХ особенно много 
кадров из соседних республик.

В Беларуси студенты-иностранцы 
после окончания вуза нередко хотят 
остаться работать в нашей стране.

ХОРОШИЙ ПРИМЕР
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Анатолий МАКСИМОВ

 ■ В Оренбуржье случился страш-
ный потоп.

МЕЖДУ ЕВРОПОЙ И АЗИЕЙ
Картинка из Орска напоминает ка-

дры голливудского фильма-катастро-
фы. Затопленные улицы, люди, спа-
сающиеся от наводнения на крышах 
своих домов, и большая вода, которая, 
кажется, разлилась до самого гори-
зонта. Только это не Новый Орлеан, 
а Оренбуржье.

Разделенный рекой на две части, ев-
ропейскую и азиатскую, город и рань-
ше заливало, но таких наводнений, 
пожалуй, ни разу не случалось за его 
почти трехсотлетнюю историю. Го-
ворят, что именно из-за постоянных 
потопов не слишком удачно располо-
женная Орская крепость и не стала 
в свое время столицей Оренбургского 
края. Правда, от стихии второй город 
регион с населением почти 190 тысяч 
человек всегда страдает первым.

У Урала нрав крутой, об этом мест-
ные знают, к паводкам привыкли. 
А  для того чтобы защитить Орск, 
и особенно микрорайон Старый го-
род, от разливов реки, в 2010 году 
построили дамбу почти за миллиард 
российских рублей. Но последние 
несколько недель она уже начинала 
подтекать. Буквально накануне наво-
днения глава Орска Василий Козу-
пица отчитался в соцсетях, что еще 
раз осмотрел дамбу, и заявил: вода, 
местами  присутствующая тут, – нор-
мальное явление.

Но к такому ЧП она оказалась не 
готова. Тут и очень снежная зима, 
и аномально раннее потепление. Си-
туацию усугубил резкий сброс воды 
из близлежащих водохранилищ. Мак-
симально допустимый подъем воды 
в Урале, на который была рассчита-
на защитная насыпь, – 5,5 метра, а 
6 апреля этот показатель составил 
9 метров 60 сантиметров. Получается, 
что ее изначально спроектировали 
и построили с ошибками? Вот и об-
ластная прокуратура связала прорыв 
дамбы с ненадлежащим содержанием. 
И уже возбудила уголовные дела.

Пострадавшим, впрочем, от этого 
не легче. Дамба, не выдержав напо-
ра, оказалась прорвана сразу в двух 

местах. Власти пытались спешно по-
чинить плотину – к месту прорыва 
направили самосвалы с песком. Но 
было уже поздно. Произошел третий 
прорыв.

ОКНА НА ВТОРОМ ЭТАЖЕ 
ПРЕВРАТИЛИСЬ В ДВЕРИ
Первым затопило как раз Старый 

город в азиатской части. Этот район 
состоит из частных домов «с шестью 
сотками». В зону подтопления попало 
больше четырех тысяч строений. Жи-

телям пришлось экстренно уез-
жать «в Европу» – большинство 
не успели взять с собой даже 
вещи первой необходимости.

– Проснулись ночью от того, 
что в окно стучат: «Собирайтесь – 

эвакуация!» Выглянули – а кругом 
вода, – вспоминают местные жители.
Людей, оставшихся без крова, 

располагают в пунктах времен-
ного  размещения (ПВР), которые 
 организовали в школах и домах 
 культуры. А главным видом транс-
порта в Орске стали лодки: тут они 
есть у многих рыбаков. На них выво-
зят людей и животных. Всех сплотила 
общая беда.

Но и из Нового города пришлось 
начать эвакуацию – из района, кото-
рый вплотную прилегает к главной 
улице Орска – проспекту Ленина. Во-
да добралась и до многоквартирных 
домов. Людям пришлось выбирать-
ся из окон, потому что подъезды и 
первые этажи затоплены. Некото-

рые жители, впрочем, отказыва-
лись уезжать, опасаясь грабежей и  
мародеров.

– В Оренбургской области эваку-
ировано больше 6,1 тысячи чело-
век, – заявил Председатель Госду-
мы и Парламентского Собрания 
Вячеслав Володин.

Депутаты, представляющие регион, 
а также их помощники незамедли-
тельно выехали в свои избиратель-
ные округа на подмогу пострадавшим 
от наводнения.

Остановлена работа Орского НПЗ. 
Ситуацию осложняют и дожди. В го-
род прилетел глава МЧС Александр 
Куренков, назвавший ситуацию кри-
тической (паводок в регионе отнесен 
к ЧП федерального масштаба). Спа-
сатели работают из последних сил.

Но жить во власти наводнения Ор-
ску придется долго – большая вода 
уйдет не раньше, чем через полторы-
две недели. Больше того, пик паводка 
еще впереди.

А пока потоп угрожает Оренбургу 
(там тоже началась эвакуация) и Но-
вотроицку. Приготовиться Тюмени 
и Кургану.

УРАЛЬСКИЕ ВОДЫ ВЫШЛИ ИЗ БЕРЕГОВ
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Андрей ЮРЬЕВ

 ■ Теперь узнать о том, что государство 
призывает тебя на службу в армии, мож-
но просто взяв в руки телефон.

Президент Беларуси подписал за-
кон, который в том числе вводит воз-
можность СМС-повесток. Да, теперь 
может произойти и так: открыл СМС, 
думая что оно от любимой девушки, 
а там – уже не столь радужное сообще-
ние. Тем не менее долг перед Родиной –  
святое.

– Совершенствуется система воинско-
го учета, оповещения и явки граждан на 
мероприятия по призыву. Вводим обязан-
ность в военное время и период мобили-
зации являться на пункты сбора после 
СМС-оповещения, – рассказал о новше-
ствах министр обороны Беларуси Вик-
тор Хренин.

Проигнорировать сообщение безна-
казанно не получится. За неявку может 
грозить «административка» – штраф до 
пяти базовых величин (до 200 белорус-
ских или 5,6 тысячи российских руб лей) 
или даже уголовная ответственность, где 
максимальный срок лишения свободы – 
семь лет.

Также подкорректировали вопро-
сы, связанные с учетом призывников.  
Например, прием парней на воинский учет 
«подрастет» с 16 до 17 лет.

– Граждане смогут на добровольной ос-
нове участвовать в работах оборонного 
характера в мирное время. Причем их труд 
оплатят, сохранив средний заработок по ме-
сту работы либо выделив фиксированную 
сумму неработающим.

Еще военные комиссары получат право 
ограничивать выезд за пределы страны для 
тех, кто нарушает обязанности по воинско-
му учету, и для уклонистов.

СМС ОТ ВОЕНКОМА КОМАНДА «СМИРНО»
Сергей РАЧКОВ, председатель Комиссии Парламентского 

Собрания по международным делам, миграционной политике 
и связям с соотечественниками:

– Проанализировали реализацию прежних 
законов с практической точки зрения. И на 
основе в том числе мнения общественности, 
граждан, которые пишут нам и письменные 
обращения, и приходят на личные приемы, Ми-
нистерство обороны подготовило законопроект 
о внесении изменений в двенадцать законов 
Беларуси, касающихся вопросов национальной 
безопасности.

Документ соответствует реалиям времени, 
обстановке, в которой мы сейчас живем. Это обусловлено геопо-
литической напряженностью, вопросами обороны, необходимостью 
укреплять национальную безопасность Беларуси в связи с действи-
ями недружественных стран и НАТО.

ИМЕЙ В ВИДУ
В России в весенний призыв могут прийти сразу две повест-

ки – бумажная и электронная. Пока основной остается тради-
ционная, бумажная.

Паводок добрался до многоэтажек  
и даже до памятника авиаторам  
в Орске. Братьям меньшим  
тоже понадобилась помощь.

БЕЛТА

МНЕНИЕ

МЧС России/ТАСС
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Борис ОРЕХОВ

 ■ Первый космонавт суверенной 
Беларуси Марина Василевская вер-
нулась на землю. 

СТЕПЬ ДА СТЕПЬ КРУГОМ
В отличие от запуска, когда ракета 

с экипажем из-за сбоя аппаратуры 
стартовала лишь со второй попытки 
с интервалом в сутки, возвращение с 
орбиты прошло точно по плану в штат-
ном режиме.

6 апреля ровно в 06:54 корабль «Со-
юз МС-24» с Мариной Василевской, 
Олегом Новицким и астронавтом 
NASA Лорел О’Хара отчалил от МКС. 
В 09:52 он разделился на отсеки, 
и капсула с экипажем устремилась 
к Земле. Спускаемый аппарат на вы-
соте примерно сто километров вошел 
в плотные слои атмосферы Земли. В 
10:03 раскрылся основной парашют. 
На нем капсула и приземлилась. Это 
случилось в 10:18 по московскому 
времени в бескрайней степи, в 147 
километрах к юго-востоку от казах-
станского города Жезказган. В мо-
мент соприкосновения с Землей ап-
парат окутался огромным облаком 
дыма и пыли. Наверняка у тех, кто 
наблюдал за этим впервые (а за по-
садкой следила, без сомнения, вся 
Беларусь), тревожно екнуло сердце. 
На самом деле – ничего страшного. 
Сработали дополнительные тормоз-
ные двигатели, обеспечившие мяг-
кую посадку.

Уже через считаные минуты рядом 
с капсулой начали приземляться по-
исковые вертолеты с техниками и вра-
чами. Первым достали Олега Новиц-
кого. Именно «достали» – после двух 
недель в невесомости нужно время, 
чтобы вновь ощутить земную балан-
сировку. Следом – американку. На-
конец, и Марину Василевскую. Она 
счастливо улыбалась и жмурилась от 
яркого солнца, по которому успела 
соскучиться.

ЭКСПЕРИМЕНТЫ НА МКС
Первичный медосмотр: врачам надо 

определить давление, уровень кис-
лорода в крови. Все в норме. В пода-
рок – цветы и матрешки. Видно, что 
все три участника миссии в отличном 
настроении. Олег Новицкий написал 
на капсуле: «Спасибо за работу».

– Посадка – это очень круто. Даже 
нет слов, чтобы описать эти ощуще-
ния, – рассказывает Марина, еще не 
отойдя от пережитых впечатлений. – А 
на орбите самым сложным, наверное, 

было привыкнуть к невесомости. А 
когда адаптировалась, думала, мож-
но бы и еще полетать пару неделек, 
но уже было пора возвращаться. На-
ша планета невероятно красива из 
космоса. Такая большая. Мощная. 
Сильная. Желаю всем людям на Зем-
ле, чтобы они ценили и берегли все, 
что мы имеем.

Марина летала не просто туристом, 
а космонавтом-исследователем. На 
борту МКС выполнила научную про-
грамму исследований в области меди-
цины, биологии, физиологии и дис-
танционного зондирования Земли. В 
частности, представительница Бела-
руси провела спектральную видео- и 
фотосъемку поверхности планеты, а 
также эксперименты «Лактоферрин» и 
«Ураган». Теперь у белорусских ученых 
есть богатый материал для анализа и 
прорывных решений.

БЕССОННАЯ НОЧЬ 
ПРЕЗИДЕНТА
Лидер Беларуси Александр  

Лукашенко следил за возвращением 
экипажа с орбиты в прямом эфире.

– Эмоции самые тяжелые. Потому 
что ночь бессонная, – признался он 
журналистке в перерыве хоккейного 

матча своей команды. – Переживал? 
Когда твои дети будут в космосе, пой-
мешь, что такое гражданка Беларуси и 
гражданин Беларуси в космосе. Конеч-
но, моя ответственность в том, что не 
дай бог бы что случилось – это вся вина 
на тебе. Поэтому я, конечно, рад, что 
все нормально. Пересмотрел несколь-
ко раз эти кадры. Я очень доволен, что 
все закончилось. И сам себе подумал: 
ну, больше в эту игру я играть не буду.

Александр Лукашенко поздравил 
космонавтов с успешной посадкой. 
И пригласил весь экипаж корабля и 
людей, осуществлявших подготовку 
к полету, в гости в Минск.

МУЖЕСТВО И СМЕЛОСТЬ
Вечером того же дня Марина Васи-

левская и Олег Новицкий были уже 
в Центре подготовки космонавтов 
под Москвой. И вышли из автобуса 
уверенной походкой – невесомость 
отпустила.

Среди встречавших – Госсекретарь 
Союзного государства Дмитрий Ме-
зенцев с огромным букетом цветов:

– Этот полет, – приветствовал он 
экипаж, – новая история российско-
белорусских отношений. Замысел двух 
президентов реализован благодаря ва-

шему мужеству, смелости и огромному 
коллективу ученых и специалистов, 
готовивших старт. Это новый успех 
Союзного государства. Смотрите, как 
символично: Олег Новицкий – уроже-
нец белорусской земли, гражданин 
России и Герой России и Марина Ва-
силевская – гражданка Беларуси. Это 
ли не самый очевидный пример бли-
зости и сотрудничества наших стран 
не только на Земле, но и в космосе.

– Наши страны добились больших 
успехов в совместной разработке 
и эксплуатации космических аппа-
ратов. Сейчас наше сотрудничество 
в освоении космоса выходит на но-
вый уровень, – считает Борис Грыз-
лов, посол России в Беларуси. – По-
лет представительницы Беларуси на 
орбиту – важное событие в союзной 
пилотируемой космонавтике. От всей 
души поздравляю Марину Василев-
скую с первым космическим стартом 
и успешным выполнением всей на-
меченной программы исследований. 
От идеи полета до запуска корабля 
прошло менее двух лет. По меркам 
космоса это рекордно короткие сроки. 
Но именно такими темпами сегодня 
реализуются российско-белорусские 
союзные проекты.

«ЛЮДИ, БЕРЕГИТЕ ПЛАНЕТУ!»
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После приземления Марину Василевскую 
сначала осмотрели врачи. Давление, пульс –  
в полном порядке. Хоть сейчас снова на орбиту.

Олег ЗИНЧЕНКО

 ■ Начались регулярные 
авиа перевозки по новому 
востребованному марш руту.

Компания «Белавиа» запусти-
ла прямой рейс из Бреста в Мо-
скву и обратно.

Первый прибыл в аэропорт Ше-
реметьево в минувшую среду, 
3 апреля. Сразу выкупили 1,9 ты-
сячи билетов – примерно 86 про-
центов мест, что говорит о спросе 
на данное направление. Время 
полета – 1 час 45 минут. Билет в 
одну сторону стоит примерно 4,5 
тысячи российских рублей.

Из Москвы вылет в 13:45 с при-
землением в Бресте в 15:40, а 
обратно в 16:35 с посадкой в 
18:20. Сейчас рейсы выполня-
ют два раза в неделю: в среду 
и субботу.

– Из Гомеля рейсы уже летают 
в Москву и Санкт-Петербург. По-
летел самолет из Москвы в Брест 
и обратно. В ближайшее время 
ожидаются полеты из Минска в 
Архангельск, Махачкалу. Про-
рабатываются маршруты во 
Владикавказ, Волгоград, Омск, 
Тюмень, Ульяновск и ряд других 
городов России, – рассказал Гос-
секретарь Союзного государ-
ства Дмитрий Мезенцев.

В прошлом году количество 
авиарейсов между нашими го-
сударствами увеличилось вдвое.

– Прямое авиасообщение 
Брест  – Москва будет способ-
ствовать не только укреплению 
уже налаженных деловых контак-
тов с партнерами из России. Оно 
откроет новые перспективы для 
развития туризма и культурного 
взаимообмена между нашими 
братскими народами, – считает ми-
нистр транспорта и коммуника-
ций Беларуси Алексей Ляхнович.

Кстати, турпоток между Рос-
сией и Беларусью за 2023 год 
был выше, чем в допандемийные 
времена.

БЕ
ЛТ

А

И пока их бывшая коллега покоряет космос, красавицы 
стюардессы покоряют пассажиров своими улыбками.

ТРАНСПОРТОТ МОСКВЫ ДО БРЕСТА КАЖДОМУ ЕСТЬ МЕСТО
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Ольга ХРАБРЫХ

 ■ 125-летие этого вида 
транспорта отметили в Мо-
скве без булгаковских экс-
цессов. Несмотря на то, что 
на нем представили вагон, 
увековеченный в романе 
«Мастер и Маргарита».

В эти выходные в Москве 
чествовали трамвай, отме-
тивший уже 125-летний юби-
лей. По словам руководителя 
московского Департамен-
та транспорта и развития 
дорожно-транспортной 
инфраструктуры Максима 
Ликсутова, праздник посети-
ли больше 200 тысяч москви-
чей и гостей столицы.

В ДРАКУ 
ЗА РАРИТЕТОМ 
Двенадцать трамваев про-

шли колонной от депо имени 
Русакова до площади Тверская 
Застава перед Белорусским 
вокзалом, где их встречала 
толпа горожан, снимающая 
процессию на телефоны. Едва 
вагоны остановились на своей 
парковке, к ним хлынул по-
ток желающих посмотреть, 
как ретротрамваи выглядят 
внутри. Если речь шла об эк-
земплярах дореволюционной 
и послевоенной Москвы, дело 
доходило чуть ли не до драки.

Наверняка, глядя на жите-
лей столицы, локтями прокла-
дывающих себе путь к цели, 
работники московского Де-
партамента транспорта не-
вольно вспоминали цитату 
Ильфа и Петрова: «Трамвай 
построить – это вам не ишака 
купить».

Самый большой инте-
рес любителей ретро вы-
звал «Фонарный вагон», 
который выпустили еще в 
1907 году. Он считался наи-
более распространенным 
типом трамвайных ваго-
нов дореволюционной Мо-
сквы. Свое название полу-
чил благодаря форме крыши  
с фонарем.

ФАТАЛЬНАЯ 
МОДЕЛЬ
– Это была первая попытка 

создать отечественный серий-
ный вагон, тогда как раньше 
эксплуатировали вагоны за-
граничного производства, – 

говорит историк транспорта 
Юрий Егоров. – Их выпуска-
ли немного, и все они были 
разные, что доставляло не-
удобства в обслуживании 
и  управлении. Ведь нужно 
было иметь набор запчастей 
к разным вагонам. 

Потом в России предприня-
ли попытку создать унифи-
цированный тип. Она оказа-
лась успешной, строили его 
три завода сразу. Эти вагоны 
могли идти по стандартным  
путям в усредненных трам-
вайных хозяйствах, без до-
полнительных усилий с их 
стороны.

По словам Юрия Егорова, 
фонарные трамваи ходили до 
пятидесятых годов и могли бы 
еще послужить людям. Но их 
списали, поскольку они мо-
рально устарели. 

Кстати, именно такой трам-
вай мог упоминаться в рома-
не Михаила Булгакова «Мас-
тер и Маргарита». Либо же 
фатальным для профессора 
Берлиоза стал двухосный мо-
торный вагон БФ или КМ.

А вот во всех экрани-
зациях этого произведе-
ния снимались вагоны MC 

(«Моторный стальной») из 
Санкт-Петербурга, поясняет 
Юрий Егоров.

ПО ПРОЗВИЩУ 
«КОБРА»
Чуть старше – трамвайный 

вагон «Коломенский мотор-
ный» 1926 года выпуска, ко-
торый участвовал в фильмах 

«Место встречи изменить 
нельзя», «Покровские воро-
та», «Холодное лето 53-го» 
и многих других.

Также на параде трамваев 
было представлено немало ва-
гонов «Татра», выпущенных 
в Чехословакии.

Завершал колонну трех-
секционный трамвайный 
вагон модели KT  3 RZ, ко-
торый благодаря кон-
структивной особенности 
 (многосекционности) полу-
чил прозвище «Кобра». Он 
до сих пор радует москвичей 
своим появлением на оста-
новках.

СЛИШКОМ ШУМНО  
ДЛЯ КОНКИ

 ■ На этот раз рысаков запрягать  
не стали.

Подобные парады трамваев проходят каж-
дый год. В прошлых мероприятиях участво-
вала и конка, которая приводится в движение 
благодаря конной тяге. Но на этот раз решили 
обойтись без нее.

– Конка не прошла по местным условиям. 
Во-первых, нам надо стоять где-то в  спо-

койном месте, чтобы запрячь лошадей.  
Здесь же все пути – среди движения, которое, 
естественно, никто не готов перекрывать, – 
сказал Юрий Егоров. – Летом на бульварах 
все будет!

По словам Юрия Егорова, все трамваи при-
надлежат разным депо и собираются вместе 
в дни больших праздников: либо это годовщи-
на трамвая, либо День транспорта, либо День 
 города. Депо поддерживает своих подопечных 
в хорошем техническом состоянии. За вагона-
ми закреплены водители, которые и выводят 
их на парад.

ПАРАД ТРАМВАЕВ

НЕПОДХОДЯЩИЕ 

РЕТРОМАРАФОН
 ■ МАЗ-205 приехал из Минска. 

Также на площади Тверская Застава разместилась выставка 
 ретроавтомобилей. В ней участвовали в том числе ГАЗ-93 Б 
и МАЗ-205. Кстати, последний серийно выпускал Минский 
автомобильный завод с 1947 по 1965 год. Его выставляли на 
ВДНХ для реконструкции послевоенного времени.

Кроме того, горожан порадовали выступлениями артисты 
проекта «Музыка в метро», Академический хор Московского 
метро и группа «Мираж», которую представляла Светлана 
Разина.

ПОЖАЛОВАТЬ
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Белорусский 
красавец с зубром 
на капоте –  
вовсе не мираж.

Регулировал движение 
офицер в винтажной форме.

Каждый желающий  
мог прокатиться  
на историческом транспорте.
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Антуража добавили костюмы 
тех времен. Горожане словно 
перенеслись в прошлое!

ДОБРО



12 апреля / 2024 / № 15 15

Пятница Суббота Воскресенье

Понедельник Вторник Среда Четверг

ХУД. ФИЛЬМЫ 
СЕРИАЛЫ
ДОК. ФИЛЬМЫ

ГАЗЕТА ПАРЛАМЕНТСКОГО СОБРАНИЯ 
СОЮЗА БЕЛАРУСИ И РОССИИТЕЛЕПРОГРАММА

06.00, 07.00, 08.00, 10.00, 11.00, 
12.00, 13.00, 14.00, 15.00, 
16.00, 17.00, 18.00, 19.00, 
20.00, 21.00, 23.00, 00.00, 
01.00, 02.00, 03.00, 04.00, 
05.00 «Главные новости 
Союзного государства» (12+)

06.05, 08.05, 13.05, 15.05, 18.10, 
19.05, 03.05 «Горячая  
точка» (16+)

06.15, 18.15 Мультфильмы (0+)
07.05, 12.05, 18.05 «Наши» (12+)
07.15, 15.15 «Кременная» (18+)
07.45, 05.45 «Стройка века» (12+)
08.15 «Беларусь. Главное» (12+)
09.20 «Неделя Союзного  

государства» (12+)
10.05, 19.10 «ИСАЕВ» (12+)
12.15, 00.30 «Факты на стол» (16+)
12.45 «Что в имени... Смоленск» (12+)
13.10 «ЧУДО-ОСТРОВ, ИЛИ 

ПОЛЕССКИЕ РОБИНЗОНЫ» (6+)
15.45 «Возрождение. Дворец 

Румянцевых-Паскевичей» (12+)
16.10, 01.10  

«АННА-ДЕТЕКТИВЪ» (16+)
21.05, 00.05, 05.05 «Наши» (12+)
21.15 «Государственный интерес. 

Лариса Маршева» (12+)
22.15, 03.10 «ВОЛКИ» (12+)
05.15 «Городской роман. Псков – 

Витебск» (12+)

06.00, 07.00, 08.00, 09.00, 10.00, 
11.00, 12.00, 13.00, 14.00, 
15.00, 16.00, 17.00, 18.00, 
19.00, 20.00, 21.00, 23.00, 
00.00, 01.00, 02.00, 03.00, 
04.00, 05.00 «Главные новости 
Союзного государства» (12+)

06.05, 08.05, 13.05, 15.05, 18.10, 
19.05, 03.05 «Горячая  
точка» (16+)

06.15, 18.15 Мультфильмы (0+)
07.05, 09.05, 12.05, 18.05, 21.05, 

00.05, 05.05 «Наши» (12+)
07.15, 05.15 «Городской роман. 

Слоним – Торжок» (12+)
07.45, 05.45 «Стройка века» (12+)
08.15, 12.15, 00.15 «Факты  

на стол» (16+)
08.45, 12.45, 00.45 «Что в имени... 

Борисов» (12+)
09.15, 15.15 «Донбасс.  

Режим тишины» (18+)
09.45, 15.45 «Возрождение.  

Е. Глебов» (12+)
10.05, 19.10 «ИСАЕВ»л (12+)
13.10 «ВОЙНА. ОСТАТЬСЯ 

ЧЕЛОВЕКОМ» (12+)
16.10, 01.10  

«АННА-ДЕТЕКТИВЪ» (16+)
21.15 «Культ культуры.  

Сергей Радченко» (12+)
22.15, 03.10 «ВОТ ЭТО  

ЛЮБОВЬ» (12+)

06.00, 07.00, 08.00, 09.00, 10.00, 
11.00, 12.00, 13.00, 14.00, 
15.00, 16.00, 17.00, 18.00, 
19.00, 20.00, 21.00, 23.00, 
00.00, 01.00, 02.00, 03.00, 
04.00, 05.00 «Главные новости 
Союзного государства» (12+)

06.05, 08.05, 13.05, 15.05, 18.10, 
19.05, 03.05 «Горячая  
точка» (16+)

06.15, 18.15 Мультфильмы (0+)
07.05, 09.05, 12.05, 18.05, 21.05, 

00.05, 05.05 «Наши» (12+)
07.15, 05.15 «Городской роман. 

Реутов – Несвиж» (12+)
07.45, 05.45 «Стройка века» (12+)
08.15, 12.15, 00.15 «Факты  

на стол» (16+)
08.45, 12.45, 00.45 «Что в имени... 

Витославлицы (Новгородское 
деревянное зодчество)» (12+)

09.15, 15.15 «Бедные люди» (18+)
09.45, 15.45 «Возрождение. Земля 

талантов (Рославль)» (12+)
10.05, 19.10 «ИСАЕВ» (12+)
13.10 «ВОЛКИ» (12+)
16.10, 01.10  

«АННА-ДЕТЕКТИВЪ» (16+)
21.15 «Минск – Москва» (12+)
21.45 «Новое PROчтение» (12+)
22.15, 03.10 «СЛАДКОЕ 

ПРОЩАНИЕ ВЕРЫ» (12+)

06.00, 07.00, 08.00, 09.00, 10.00, 
11.00, 12.00, 13.00, 14.00, 
15.00, 16.00, 17.00, 18.00, 
19.00, 20.00, 21.00, 23.00, 
00.00, 01.00, 02.00, 03.00, 
04.00, 05.00 «Главные новости 
Союзного государства» (12+)

06.05, 08.05, 13.05, 15.05 «Горячая 
точка» (16+)

06.15, 18.15 Мультфильмы (0+)
07.05, 09.05, 12.05, 18.05, 21.05, 

00.05, 05.05 «Наши» (12+)
07.15 «Городской роман. 

Калининград –  
Барановичи» (12+)

07.45 «Стройка века» (12+)
08.15, 12.15, 01.30 «Факты  

на стол» (16+)
08.45, 12.45 «Что в имени...  

Усадьба Талашкино» (12+)
09.15, 15.15 «Или они будут убиты, 

или они сами сдадутся  
в плен» (18+)

09.45, 15.45 «Возрождение.  
Себеж» (12+)

10.05, 19.10 «ИСАЕВ» (12+)
13.10 «ВОТ ЭТО ЛЮБОВЬ» (12+)
16.05, 01.05 «ВСЕ, ЧТО НАМ 

НУЖНО» (12+)
18.10, 19.05 «Горячая точка» (16+)
21.15 «Есть вопрос с Вадимом 

Гигиным. Когда появятся 
товары под брендом Союзного 
государства?» (12+)

22.15 «КОНТРИБУЦИЯ» (12+)
04.10 «НЕВЕСТА ЛЮБОЙ  

ЦЕНОЙ» (18+)

06.00, 07.00, 08.00, 09.00, 10.00, 
11.00, 12.00, 13.00, 14.00, 
15.00, 16.00, 17.00, 18.00, 
19.00, 20.00, 21.00, 23.00, 
00.00, 01.00, 02.00, 03.00, 
04.00, 05.00 «Главные новости 
Союзного государства» (12+)

06.05, 08.05, 13.05, 15.05, 18.10, 
19.05, 03.05 «Горячая  
точка» (16+)

06.15, 18.15 Мультфильмы (0+)
07.05, 09.05, 12.05, 18.05, 21.05, 

00.05, 05.05 «Наши» (12+)
07.15, 05.15 «Городской роман. 

Вязьма – Орша» (12+)
07.45, 05.45 «Стройка века» (12+)
08.15, 12.15 «Факты на стол» (16+)
08.45, 12.45 «Что в имени... Дворец 

Румянцевых-Паскевичей» (12+)
09.10, 15.10 «Однажды на Донецком 

направлении» (18+)
09.45, 15.45 «Возрождение.  

Забытый край» (12+)
10.05, 19.10 «ИСАЕВ» (12+)
13.10 «СЛАДКОЕ ПРОЩАНИЕ  

ВЕРЫ» (12+)
16.05, 01.05 «ВСЕ, ЧТО НАМ 

НУЖНО» (12+)
21.15, 00.30 «Факты на стол» (16+)
21.45 «Минск – Москва» (12+)
22.15, 03.10 «НА ОСТРИЕ» (12+)

06.00 Мультфильмы (0+)
08.00 «Карта Родины. Глубокое» (12+)
08.30 «ПРО ДРАКОНА НА БАЛКОНЕ, 

ПРО РЕБЯТ И САМОКАТ» (6+)
09.45 «Я, Че Гевара. История, 

рассказанная от первого  
лица» (12+)

10.35 «ИСАЕВ» (12+)
15.15, 05.05 Международный 

фестиваль документального 
кино. «Донбасс:  
изнанка войны» (18+)

16.10 «КОНТРИБУЦИЯ» (12+)
19.05 «Наши люди.  

Дмитрий Назаров» (12+)
20.00 «Неделя Союзного  

государства» (12+)
20.30 «Новое PROчтение» (12+)
21.00 «АНДЕРСЕН. ЖИЗНЬ  

БЕЗ ЛЮБВИ» (16+). Это 
последний художественный 
фильм режиссера Эльдара 
Рязанова. Картина о великом 
датском писателе Х.-Б. Кристиане 
Андерсене. В основе сюжета – 
отношения великого сказочника 
с двумя главными женщинами 
его жизни: известной шведской 
оперной певицей Дженни Линд 
и дочерью морского адмирала 
Хенриеттой. Андерсен стремился 
добиться взаимности у обеих.  
Но успешно ли?

23.35 «АННА-ДЕТЕКТИВЪ» (16+)

06.00 Мультфильмы (0+)
08.00 «Карта Родины. Владимирская 

область» (12+)
08.45 «ЭТОТ НЕГОДЯЙ  

СИДОРОВ» (0+)
09.55, 16.25 «Щелкин. Крестный отец 

атомной бомбы» (12+)
10.45 «ИСАЕВ» (12+)
15.25 Международный фестиваль 

документального кино. 
«Оружейные бароны  
Украины» (12+)

17.15 «ЯГА, КОШМАР ТЕМНОГО 
ЛЕСА» (16+)

19.00 «Наши люди.  
Александр Коц» (12+)

20.00 «Беларусь. Главное» (12+)
21.00, 03.05 «НЕУЛОВИМАЯ 

ЧЕТВЕРКА» (12+). Трое 
московских мошенников. 
Ранее они не были знакомы 
друг с другом. Случайно герои 
оказываются втянутыми  
в одно и то же дело и отныне 
решают работать вместе. Что 
их ждет впереди? Несколько 
головокружительных афер.  
Не только опасных,  
но и увлекательных…

23.20 «ВСЕ, ЧТО НАМ НУЖНО» (12+)
05.25 Международный фестиваль 

документального кино.  
«Боги войны» (16+) 

19 апреля 20 апреля 21 апреля

15 апреля 16 апреля 17 апреля 18 апреля

Кристина ХИЛЬКО

 ■ БЕЛАЗ принял 250-ты-
сячного туриста.

Счастливчиком стал 
школьник из России. Бело-
русский произодитель само-
свалов-гигантов БЕЛАЗ про-
должает активно развивать 
сферу промышленного ту-
ризма. За прошлый год коли-
чество посетителей предпри-
ятия выросло в полтора раза, 
на заводе побывало почти 52 
тысячи гостей, было прове-
дено более 1700 экскурсий, 
рассказали в пресс-службе 
холдинга.

– БЕЛАЗ, будучи при-
знанным лидером промыш-
ленного туризма в стране, 
продолжает ставить рекор-
ды посещаемости: на днях 
предприятие посетил юби-
лейный, 250-тысячный ту-
рист, – рассказали в пресс-
службе холдинга. – Им стал 
юный россиянин, ученик 
4-го класса средней школы 
№ 6 г. Мытищи Тимофей 
Рожков. Счастливчик по-
лучил памятные подарки и 
именной сертификат юби-
лейного посетителя БЕЛАЗа.

С экскурсией на белорус-
ское предприятие Тимофей 
приехал вместе со всей се-
мьей – папой, мамой, братом 
и сестрой.

– Давно хотели побывать 
на БЕЛАЗе и увидеть своими 
глазами эти огромные само-
свалы, – не скрывала радости 
мама Тимофея. – Техника и 
завод действительно впечат-
ляют.

Школьник признался, что 
любит большие машины:

– Когда я был у бабушки в 
деревне, у нас там был ка-
рьер, и я вроде бы видел из-
далека машину, похожую на 
БЕЛАЗ. С тех пор мечтал уви-
деть настоящий карьерный 
самосвал вблизи. Вот моя 
мечта и сбылась.

Сегодня БЕЛАЗ продолжа-
ет активно развивать сферу 
промтуризма – ведется рабо-
та по формированию новых 
турпродуктов, расширению 
спектра туруслуг, подготов-
ке интерактивных локаций 
и оригинальных фотозон, 
расширению ассортимента 
брендированной продукции. 
Для удобства гостей посеще-
ние предприятия организо-
вано ежедневно с 08:00 до 
20:00 – с предварительным 
согласованием даты и вре-
мени визита через экскур-
сионный кол-центр БЕЛАЗа.
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ГИГАНТЫ

НЕ ПРОПУСТИТЕ НА НАШЕМ YOUTUBE-КАНАЛЕ «СОЮЗНОЕ ВЕЧЕ ВИДЕО»

Надана Фридрихсон с писателем, журналистом 
и болельщиком «Спартака» Дмитрием Лекухом 
обсудила опасность фанатских движений, пробле-
мы мигрантов и чего ждать от правых в Европе.

Директор Института системно-стратегического 
анализа Андрей Фурсов расскажет о кризисе ка-
питалистической системы, мире новой нормаль-
ности, Трампе и сценариях развития будущего.
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souzvecheRU – BY (Россия – Беларусь) souzveche16+ RUBY. Оперативно

SOUZVECHE.RU

НАШ САЙТ

Союзное 
вече видео

RU-BY агент

3.  БОТАНИЧЕСКИЙ САД  
ПЕТРА ВЕЛИКОГО

В Санкт-Петербурге сакура 
зацветает в мае. Первые 
растения в саду Петра 
Великого появились 
еще в 1982 году. Тог-
да привезли два вида 
вишни – «саржента» 
и   «курильскую». 
А в 2003-м больше 
сотни растений пра-
вительство Японии 
подарило городу на 
Неве на трехсотлетие. 
Сакуры рассадили по на-
бережной Большой Невки, 
около детской площадки, за 
участком японского садика. Так как 
сортов тут много, сезон цветения в целом длится 
около двух недель.

Здесь проводят фестиваль любования сакурой. 
Обычно – в ближайшие выходные после 9 Мая. 
Можно изучить японскую культуру: от рукоделия 
до боевых искусств, от каллиграфии до кулина-
рии. Проходят лекции, мастер-классы, показа-
тельные выступления, открытые уроки японского 
языка и квесты для детей.

Валентина СТЕПАНОВА

 ■ Это дерево считают сим-
волом Японии. Но совер-
шенно не обязательно ле-
теть в Страну восходящего 
солнца, чтобы полюбовать-
ся цветением.

1. ПАРК 
ГАЛИЦКОГО

Конечно, это не совсем 
сакура, но похожа на нее 
как две капли воды. Сли-
ва «нигра» уже зацвела в 
парке Галицкого в  Крас-
нодаре. Сажали ее не жа-
лея – весь парк окрасился 
в ярко-розовый цвет. Кра-
сота неописуемая! Прихо-
дите вечером – в сумерках 
деревья выглядят особенно 
чарующе. Сливовая роща 
уже стала самым популяр-
ным местом в парке – здесь 
получаются великолепные 
фотографии.

Сам парк появился отно-
сительно недавно – в 2017 
году. Кроме сливы «нигрa», 
там можно увидеть клены, 
тополя и дубы. Есть и бо-
лее редкие растения – тюль-
пановые деревья, бонсаи, 
туи, оливы, чилийские сосны 
и растущие в форме скаме-
ек платаны, на которых мож-
но сидеть. Общая площадь 
озеленения – около 20 гекта-
ров. Есть плоскостные фон-
таны и лабиринт зеркальных 
клумб с камелиями.

2. БИРЮЛЕВСКИЙ 
ДЕНДРОПАРК

Здесь сакура обычно зацветает во 
второй половине апреля. Это дерево – 
долгожитель. Возраст самых старых 
исчисляется веками, и даже специ-
алисты порой не могут определить 
его точно. Но поторопитесь: сезон цве-
тения японской вишни относительно 
короткий. После раскрытия первых 
бутонов деревья стоят в полном цвету 
от нескольких дней или даже часов до 
недели, после чего быстро опадают. 

Если очень ветрено, это произойдет 
еще быстрее.

Роща сакуры из 50 деревьев по-
явилась в Бирюлевском дендропарке 
в Москве в октябре 2010 года. Здесь 
создали садово-парковую компози-
цию в восточном стиле, есть даже 
японский сад камней и сухой ручей. 
В самой роще – дорожки и скамейки. 
Сиди себе и лови дзен. В наличии еще 
один символ Японии – павильон для 
мероприятий, выполненный в азиат-
ском стиле.

4. АЛЛЕЯ МГУ
Ее высадили еще при мэре 

Лужкове при содействии вице-губер-
натора Токио Мураямо. С острова 

Хоккайдо специально привезли 
саженцы японской вишни. Всего 

72 деревца, цветение которых 
можно каждую весну наблю-
дать на Воробьевых горах.  
К сожалению, не все из них 
прижились.

Аллея находится недалеко от МГУ, 
между Университетским проспектом 
и улицей Косыгина. В апреле, когда 
деревья сорта «тисима» расцветают, 
можно полюбоваться главным уни-
верситетским зданием сквозь сне-
гопад лепестков. Кстати, есть даже 
специальное слово, которое означает 
японскую национальную традицию лю-
бования цветами, в первую очередь – 
сакуры. Она называется «ханами».

5. СОЧИНСКИЙ 
ДЕНДРАРИЙ

В этом парке собрали 
23  сор та сакур с белыми, 
розовыми и зеленоватыми 
цветками. Первыми начинают 
покрываться соцветиями пла-
кучие сорта вишни – «хвост 
орла» и сакура-хиган, извест-
ная как «вечерние сумер-
ки». Звучит очень поэтично 
и выглядит так же. Этот вид 
всегда расцветает раньше 
остальных родственников. 

Каждое из деревьев в сред-
нем покрыто распустивши-
мися бутонами от семи до 
десяти дней. Посмотреть на 
сакуры можно в Саду непре-
рывного цветения в верхней 
части парка. Еще несколько 
деревьев высадили за бас-
сейном «Раковина». Больше 
других внимание привлекает 
«хвост орла» в Японском са-
дике. Его длинные ветви поч-
ти касаются воды, отражаясь 
в ней как в зеркале.
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ПЯТЬ САДОВ В РОССИИ,  
ГДЕ МОЖНО УВИДЕТЬ САКУРУ

Слива «нигра» выглядит ничуть не менее 
эффектно, чем символ азиатской страны.
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Возле главного здания 
каждый год распускается 
около 50 деревьев 
сорта «тисима».

И не скажешь, что кадр сделан на окраине Москвы.
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